
Posiblemente los alumnos de la profe Carolina no habían escuchado lo del Internet, ni para qué sirve y cuando llegaron a 
instalarlo el pasado miércoles dos de agosto, todo era curiosidad. ¿Qué es esto?, ¿qué es aquello?, ¿cómo funciona eso?. Se 
cierra paso a la brecha digital de esta comunidad rural de la zona de Bosques, Oriente antioqueño.
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El internet llegó a la 
vereda Las Confusas, 
en San Luis

Julio César Jaraba
Especial La Prensa Oriente

“Tenemos una felicidad inmensa”, es la 
expresión de la profesora Diana 
Carolina Patiño Franco, una educadora 
que siendo de La Ceja -dice-, está 
supremamente amañada en la escuela 
de la vereda Las Confusas, del 
corregimiento El Prodigio, municipio de 
San Luis, en donde les instalaron 
Internet por parte de la Secretaría de 
Educación del Departamento. Se cierra 
paso a la brecha digital de esta 
comunidad rural de la zona de 
Bosques de nuestro Oriente 
antioqueño.

“Es como si se hubiera encendido la 
luz en medio de la oscuridad, porque 
no estaba en las cuentas de nadie 
disponer de ese servicio en un territorio 
tan lejano, donde las pocas viviendas 
están regadas en medio del bosque y 
de los potreros”, manifiesta la profe 
Diana.

Lejos de todo

La explotación de una cantera, permite 
que los primeros kilómetros para llegar 
a Las Confusas sean transitables por 
las pesadas volquetas que recogen el 
material, pero de ahí en adelante la 
mayor parte del camino es una trocha, 
a la que solo se le miden conductores 
diestros y con camperos potentes. Un 
camino bordeado por el bosque, 
pasando por quebradas de aguas 
cristalinas. Es la única forma de llegar 
allá, pues, aunque la vereda Las 
Confusas pertenece al corregimiento El 
Prodigio, no se puede pasar a ese 
centro poblado porque lo separa el Río 
Cocorná sur.

En esta vereda se encuentra la 
Institución educativa Las Confusas, un 
centro de enseñanza bajo el modelo de 
“Escuela Nueva”, donde todos sus 

estudiantes reciben clase en un mismo 
salón con la profe Diana. “Son siete 
estudiantes que cursan hasta el quinto 
grado y generalmente no avanzan 
más, ya que el colegio más cercano 
está en San Luis y el transporte es 
demasiado costoso. La familia se 
tendría que trasladar, pero los 
campesinos que por allí residen son 
muy apegados a su tierra. Si no la 
abandonaron cuando guerrilleros y 
paramilitares los azotaban, les robaban 
lo poco que tenían, ahora que soplan 
vientos de tranquilidad no se irán”.

Un mundo nuevo

Posiblemente los alumnos de la profe 
Carolina no habían escuchado lo del 
Internet, ni para qué sirve y cuando 
llegaron a instalarlo el pasado 
miércoles dos de agosto, todo era 
curiosidad. ¿Qué es esto?, ¿qué es 
aquello?, ¿cómo funciona eso? Para la 
profesora Diana Carolina tener Internet 
tendrá un impacto significativo para las 
labores educativas, porque como dice, 
le proporciona una amplia gama de 
recursos educativos, material 
didáctico, videos educativos, 
herramientas interactivas y le encantan 
mucho las plataformas de aprendizaje 
en línea.
“Es una súper herramienta para 
reforzar temas vistos en todas las 
materias, una gran oportunidad para 
que los niños aprendan a manejar los 
computadores. También me brinda la 
oportunidad de mejorar mis prácticas 
educativas y mejorar mi profesión, ya 
que disponer de Internet es una 
motivación grande y por eso he 
decidido continuar mis estudios y 
realizar una maestría de manera virtual, 
pues como vivo en la escuela, se me 
facilita mucho”, afirma la educadora.

Explica que a los niños les permitirá 
aprender diferentes temas, aumentar 
sus conocimientos más allá de lo que 

se ofrece en el entorno local. “Tienen 
demasiada curiosidad, desde la 
instalación, preguntan mucho sobre las 
piezas y componentes, todos los días 
llegan ansiosos por saber más”, pero a 
la profe le queda un sinsabor, “lo 
incómodo es con la comunidad, 
porque el Internet es para uso 
exclusivo de la escuela y no se puede 
compartir la señal. Seguramente para 
los adultos llegará el turno, para que 
sepan qué es eso del Internet”.

Un asunto de responsabilidad 
social

El año pasado, con ocasión del 
tercer aniversario del programa 
Contacto Regional, que se emite 
los sábados de 10 a 11 de la 
mañana por RCN Rionegro, la 
alianza de La Prensa Oriente y 
Orientese.co, visitó la vereda Las 
Confusas -partiendo de la autopista 
Medellín – Bogotá, a la altura de un 
sitio conocido como “Perros 
Bravos”-, para invitar a los niños de 
la escuelita a una visita de 
esparcimiento, recreación y cultura 
a Rionegro, en un gesto de 
responsabilidad social que esperan 
replicar nuevamente.

Ellos y también estudiantes de la 
vereda La Cristalina, disfrutaron de 
un día acompañados de sus profes y 
de unas 20 madres y padres de 
familia, “que se pegaron al viaje.” 
Con el apoyo de la Empresa privada 
y pública conocieron el aula virtual 
de Cornare, visitaron el parque 
recreativo de Comfama y su pueblito 
Tutucán, y el Museo de Artes del 
parque de Rionegro. Allí vivieron una 
experiencia que para muchos 
significó “ser la primera vez que 
salían de su territorio”.
 

Para ver los artículos relacionados 
escanee los códigos QR

Comunidades educativas de El 
Prodigio disfrutarán día cultural y 
educativo en Rionegro

Felices estuvieron en Rionegro 
niños de El Prodigio, San Luis 

Este es un proyecto de la Gobernación de 
Antioquia y la administración municipal. Fotos: 
Cortesía



Devimed: más obras que mejoran la 
conectividad y disminuyen la 
accidentalidad vial
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La empresa concesionaria de las 
principales vías del Altiplano del Oriente 
antioqueño, ejecuta actualmente y 
gestiona ante la Agencia Nacional de 
Infraestructura, la autorización para la 
construcción de obras que mejoraran la 
conectividad y disminuyen la 
accidentalidad, invirtiendo los 
excedentes de los peajes de la 
autopista Medellín – Bogotá (Barbosa) y 
el de Las Palmas (El Retiro).

El gerente de la empresa, Germán 
Ignacio Vélez Villegas, informó que ya 
están priorizados el puente peatonal 
sobre la autopista a la altura de la 
vereda La Hondita, en jurisdicción de 
Guarne, que “se debe estar iniciando en 
dos meses, después de hacer algunos 
ajustes con la interventoría y también 
está definido continuar con una 
segunda fase de la doble calzada en la 
vía La Ceja – Rionegro, para lo cual está 
pendiente suscribir un convenio 
interadministrativo entre la ANI y el 
municipio de La Ceja, lo que ocurriría 
después de las elecciones, para poder 
iniciar los trabajos, contando con los 
predios que haya gestionado la 
alcaldía”.

“Para el próximo año seguimos con 
otras prioridades, estamos en trámite 
de solicitudes para construcción de otro 
puente peatonal sobre la autopista, a la 
altura del barrio San Antonio, en Guarne 
y a los accesos para el ingreso a la vía al 
municipio de San Vicente Ferrer. De la 
lista, es la Unidad de Planeación de 
Infraestructura del Ministerio de 
Transporte, quien prioriza los 
proyectos”, agrega el gerente de 
Devimed.

Separación de vías y giros a la 
izquierda 

Vélez Villegas explicó que vienen 
trabajando en la separación de vías, 
como es el caso de lo que se va a hacer 
en la vía Guarne – Aeropuerto, “esa 
separación de vías nos permite reducir la 
accidentalidad, porque una de las 
causas de los accidentes que es clara y 
evidente, es el exceso de velocidad, de 
manera que venimos trabajando para 
reducir la velocidad en algunos 
corredores y la segunda causa son los 
giros a la izquierda”. 

“Si analizamos los accidentes en las vías 
y los georreferenciamos, vamos a 
encontrar que la mayoría de los 
accidentes, sobre todo los fatales, 
ocurren al lado de los accesos, porque 
cruzan la vía por donde no se debe, o 
salen de las veredas y de los negocios 
sin ninguna precaución”, precisó el 
directivo.

Detalló que comenzaron con el piloto de 
la separación de la vía entre la glorieta del 
terminal aéreo y la planta de VaxThera, 
empresa que hizo un retorno en este 
tramo, el cual se empalmó con la glorieta 
y “en los tres meses que lleva 

funcionando, se ha bajado la 
accidentalidad en un 60 %, no ha habido 
mortalidad y los heridos han disminuido 
en un 15 % y mientras más pasa el 
tiempo, se ve el beneficio de esa 
separación, eliminando los giros a la 
izquierda”.

Dice Germán Vélez que lo ideal sería 
construir ese tramo en doble calzada, 
mientras eso sucede le presentaron el 
proyecto a la ANI para construir el 
separador central, incluyendo algunos 
retornos, más o menos a cada tres 
kilómetros. “Está el de VaxThera y la 
glorieta del Aeropuerto, la idea es tener 
otro en la vereda La Mosquita, otro en la 
vereda Canoas de Guarne y otro en la 
vereda San José”, todo lo anterior -dice- 
fue presentado para estudio de la ANI y 
esperan la aprobación para proceder y 
lograr la reducción de la accidentalidad.

Municipios deben exigir el 
cumplimiento de las normas 

Sobre esto, el ingeniero Vélez Villegas 
reitera el llamado a las secretarías de 
Planeación de los municipios, para que 
cuando tramiten un permiso para 
construir frente a las vías concesionadas, 
soliciten el trámite de la Resolución 716, 
que es el permiso que da la ANI para 

poderse conectar a la vía y dejar la franja 
aledaña como retiro, además, que se 
exija el cumplimiento de las normas 
sobre seguridad vial.

“Tenemos proyectos para los cuales ni 
siquiera se piden permisos, que van a 
generar más accidentalidad, porque los 
municipios han dado licencias de 
construcción sin cumplir esas normas, 
como es el caso del Centro Empresarial 
del Oriente, en jurisdicción de Guarne, 
que no construyeron los accesos como 
se debía y lo mismo muchas de las 
parcelaciones que se están conectando 
a las vías de la región, que tienen los 
ingresos mal hechos y generan 
accidentalidad, y las secretarías de 
Planeación son las que deben exigir 
unos accesos más seguros”, agregó.

Reiteró que están buscando predios que 
les entreguen las administraciones 
municipales para hacer algunos retornos 
y separar las vías, porque “hacer los 
retornos aumenta el recorrido, pero baja 
sustancialmente la accidentalidad. Otra 
medida es poner resaltos, como se hizo 
en la vía Rionegro – El Carmen de 
Viboral, en donde los accidentes se 
bajaron a la mitad. El tiempo de viaje se 
duplicó, pero no se volvieron a registrar 
muertes en accidentes de tránsito”.

De otro lado, el gerente de Devimed 
informó que se suscribieron convenios 
para obras de seguridad vial con los 
municipios de Rionegro y El Carmen de 
Viboral y que está en estudio otro 
convenio con Marinilla y seguiría el 
municipio de Guarne, para que todos los 
municipios que tienen jurisdicción en las 
vías concesionadas se encarguen a 
través de sus oficinas de Tránsito.

Germán Ignacio Vélez, gerente de Devimed – 
Foto: Carlos Gómez 

Retorno VaxThera - Foto: Carlos Gómez 

Separación de la vía Glorieta Aeropuerto - Foto: 
Carlos Gómez
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Cumplimos nuestro plan de auditorías 
al 100%: Rodrigo Castrillón, Contralor 
de Rionegro 

El Contralor municipal de Rionegro, 
Rodrigo Montoya Castrillón, informó que 
el Plan Estratégico de la entidad se ha 
cumplido en un porcentaje muy cercano 
al 100%, con relación a lo que se propuso 
hacer como plan de trabajo al inicio de su 
gestión en dos años como titular del Ente 
de control local.

En diálogo con La Prensa Oriente, 
resaltó el relacionamiento estrecho que la 
Contraloría ha tenido con la comunidad, 
con las Veedurías Ciudadanas 
especialmente, “con miras al 
fortalecimiento de estos órganos de 
control social, escuchando sus 
necesidades y brindándoles apoyo.”

Montoya Castrillón dijo que dentro de su 
objeto misional, el plan de auditorías se 
han cumplido en un 100% y en las 
dependencias de la Administración más 
importantes se han realizado auditorías 
más exhaustivas, “más a nivel de detalle, 
lo que ha permitido arrojar resultados 
tangibles, que se pueden materializar en 
una mejora de la calidad de vida de los 
ciudadanos.”

Destacó que han hecho hallazgos con 
connotaciones fiscales, penales y 
disciplinarias, que hoy están siguiendo las 
suertes procesales que cada una de 
estas implicaciones tiene, “hemos estado 
a la altura de lo comprometido, desde lo 
institucional, una Contraloría fortalecida a 
más no poder, con unos procesos y unos 
procedimientos transparentes. Estamos 
ad portas de certificarnos en calidad, en 

septiembre se realizarán las visitas por 
parte de la entidad certificadora y 
esperamos que validen la calidad de la 
Contraloría como institución, pues lo que 
queremos es dejar una institución robusta 
y fortalecida”, afirmó el Contralor.

Explicó que la Entidad cumple con las 
obligaciones ante la Auditoría General de 
la República en su plan auditor, en el plan 
institucional, en el fortalecimiento 
estratégico, tecnológico, en la 
certificación de calidad, rindiendo todos 
los informes periódicamente, “de 67 
Contralorías que hay en el país, la de 
Rionegro se ubica en el puesto 29 a nivel 
nacional, es decir, con solo tres años de 
vida institucional, nos codeamos con las 
Contralorías más importantes del país, 
dicho por la Auditoría General, pues en el 
índice de cumplimiento estamos por 
encima de 80 puntos en toda la gestión 
integral”, sostuvo el funcionario.

Sede electrónica

La Contraloría de Rionegro tiene su sitio 
web o sede electrónica, en donde se ha 
hecho un ejercicio de transparencia, el 
cual es medido por la Procuraduría 
General de la Nación, que le otorgó 81 
puntos sobre 100 en el índice de 
transparencia. “Vamos a hacer la 
rendición de cuentas 2023 y esperamos 
estar bordeando los 90 puntos en ese 
índice de transparencia. Eso lleva a que la 
comunidad, que cualquier persona que 
consulte entienda la página Web, 
entienda dónde está la información que 
quiera consultar, desde los planes, las 
políticas, los planes auditores, los 
resultados de estos planes, para que 
sean controvertidos o analizados para el 
control social por parte de la comunidad”.

Rectores no invierten el presupuesto 
que tienen

La Contraloría de Rionegro estableció 
como puntos de control las 16 
instituciones educativas públicas que 
existen en el municipio y en las primeras 
auditorías realizadas a la ejecución de 
2022, encontraron que los Rectores no 
están invirtiendo los dineros que tienen 
asignados para mejorar infraestructura y 
otros renglones. Manifestó el Contralor 
que haber incluido a los colegios como 
puntos de control lo tiene muy 
satisfecho, porque prendieron las 
alarmas ante los rectores, el Alcalde y 
ante la Secretaría de Educación, sobre la 
no ejecución de recursos disponibles.

“Vienen arrastrando dineros de vigencias 
anteriores que los rectores no han 
ejecutado en bien de la infraestructura, 
de la calidad y del bienestar del 
estudiantado. Para la vigencia 2022, le 
fueron asignados a los colegios no más 
de 1.200 millones de pesos, pero 
contaban aún sin ejecutar con 3.300 
millones de pesos de vigencias 
anteriores, que le harían muy bien a la 
comunidad educativa donde fueran 
invertidos, con el acompañamiento de la 
Secretaría de Educación”, advierte el 
Contralor.

Y reitera que, “el llamado es a ejecutar 
esos dineros, porque tenemos el temor 
de que el Ministerio de Educación, al ver 
que no se ejecutan los recursos, 
disminuya las transferencias de 
gratuidad al municipio de Rionegro, 
porque los rectores no están cumpliendo 
con el objetivo”, afirmó Montoya 
Castrillón. 

“Estamos cumpliéndole a los 
ciudadanos” 

“los rionegreros pueden tener la certeza 
y la tranquilidad de que estamos 
cumpliendo unas auditorías objetivas, 
apegadas a la norma, apegados a la 
Guía de la Auditoría Territorial y que esas 
auditorías arrojarán lo que tengan que 
arrojar. Si son resultados con 
connotaciones fiscales, acá tendrán que 
responder los funcionarios que realicen 
una inadecuada gestión fiscal. Si se 
encuentran delitos penales, pasarán a la 
Fiscalía General de la Nación a 
responder sobre los hechos y lo propio 
se hace con lo disciplinario ante la 
Procuraduría General de la Nación”. 

Montoya Castrillón fue enfático al afirmar 
que, “nunca antes en la historia de 
Rionegro se habían recuperado los 
dineros que ha recuperado la Contraloría 
municipal”. Informó que se han emitido 
fallos de responsabilidad fiscal de todo 
tipo, procesos administrativos 
sancionatorios, cobros coactivos, 
porque lo que se pretende es resarcir el 
erario público en la mayor medida 
posible. “Las cifras hablarán por sí solas, 
en algún momento se entregará un 
consolidado de lo que en tan solo dos 
años de ejercicio se ha recuperado y ha 
entrado a las arcas del municipio, en 
recuperación de afectaciones al erario 
público.

Finalmente, Rodrigo Montoya invitó a la 
ciudadanía a acercarse a la Contraloría 
municipal, a no tener miedo de 
denunciar cuando conozca hechos que 
presuntamente pueden afectar los 
dineros públicos. 
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San Luis, destino 
náutico de Antioquia

Los operadores turísticos del municipio 
de San Luis, población de la subregión 
Bosques en el Oriente antioqueño, 
están abocados a convertirlo en “San 
Luis, destino náutico de Antioquia, 
donde el agua se transforma en cultura 
y aventura”.

Arnulfo Berrío Naranjo ha sido uno de 
estos líderes en la defensa de las 
fuentes hídricas que tiene el municipio 
y actualmente es el coordinador de 
Turismo de la localidad y también a 
través de la empresa operadora 
Pantágoras Nature Tours, la cual ha 
venido liderando el turismo 
arqueológico en el corregimiento El 
Prodigio.

Después de soportar la violencia en 
décadas pasadas, los habitantes del 
municipio de San Luis han dado 
grandes pasos para promocionarlo 
como destino turístico. “Nosotros, 
durante la pandemia, nos dedicamos a 
preparar a la gente, especialmente a 
los jóvenes, a quienes nadie les tiraba 
un salvavidas y hoy tenemos muchos 
de ellos como empresarios, que 
hicieron su curso de kayak, de rafting, 
estudiaron la tecnología en Guianza 
Turística, la técnica en Operador de 
Turismo Local y estamos defendiendo 
los ríos de una manera propositiva”. 
Entre otros -dice-, le pusieron oficio al 
Río Samaná y hoy en día tienen dos 
empresas turísticas que hacen rafting 
de calidad. De San Luis se escuchaban 
otras cosas, recordando la época de la 
violencia, que no permitía que propios 
y visitantes disfrutaran de toda esa 
majestuosidad, de toda esa riqueza 
natural que tiene el municipio de San 
Luis, “hoy hay otra página y la estamos 
escribiendo”, dice Berrío Naranjo.

Caverna Cabeza del toro – Foto. Cortesía
 

Petroglifo El Buho, El Prodigio – Foto. Cortesía
 

Caritas arqueología – Foto. Cortesía
 

Cascada La Planta, río Dormilón – Foto. Cortesía
 

Para ver la entrevista 
completa escanea el 
QR

La oferta turística

¿Qué tiene San Luis para los 
turistas? Berrío explica que están 
ofreciendo rafting en el Río Samaná, 
que es un dinamizador económico 
para varios municipios. Esa ruta de 
rafting, que es subirse a un bote y 
disfrutar de toda la adrenalina 
descendiendo por el río, se hace 
desde el municipio de San Francisco, 
por Río Verde y cuando ese río 
desemboca al Río Calderas, a partir de 
allí nace el Río Samaná. Son 25 
kilómetros de aventura y naturaleza.

Además, dice que están haciendo 
torrentismo en la Cascada La Cuba, 
una cascada que no solamente es 
patrimonio cultural, porque su imagen 
está en el escudo de San Luis, sino 
porque es un recurso natural que 
recibe a los visitantes a la entrada del 
casco urbano. En el Río Dormilón nos 
preciamos de tener un tobogán 
natural, que te da cinco segundos de 
adrenalina y también de tener la poza 
más grande del Oriente antioqueño. Se 
llama La Planta, que tiene además una 
cascada que la decora.

Otro atractivo que destaca el 
coordinador de Turismo, es el 
avistamiento de aves, pues de las 
1.530 especies que tenemos en 
Colombia, San Luis tiene una gran 
cantidad. Entre ellas podría destacar la 
oropéndola negra y la Habia gutturalis, 
que se encuentra en la cuchilla La 
Tebaida, que es una reserva regional 
que comparten con San Carlos. 
También explica que tienen un 
programa de Senderismo y recorrido 
por cavernas. “Tenemos cuatro 
cavernas que hoy por hoy llaman 
mucho la atención, de manera que hay 
mucho por hacer en San Luis”.

Arnulfo y defensores del recurso 
hídrico, son dolientes del Río Dormilón 
lo han defendido a capa y espada, 
porque según recuerda, se han 
presentado proyectos para utilizar sus 
aguas en microcentrales 
hidroeléctricas, con las cuales se 
pretendía que ese afluente ya no fuera 
el río que hoy está dinamizando la 
economía de la zona urbana de San 
Luis.

Ruta arqueológica

Los operadores turísticos han 
avanzado para conformar la ruta 
geoarqueológica turístico-educativa. 
“Con las universidades Nacional y de 
Antioquia, con el Grupo de Vigías del 
Patrimonio Cultural y Natural de El 

Prodigio, se desarrolló esa ruta, que 
contempla visitar petroglifos y figuras 
talladas en roca caliza, hay más de 25 
figuras talladas allí, dejadas por la tribu 
Pantágoras, que, aunque desapareció, 
nos dejó esa herencia para el disfrute 
de todos los colombianos”, explica 
Berrío.

También tienen allí las cavernas 
Cabeza del Toro, caverna Los 
Caracoles, las cuales son el hábitat 
natural de un ave tan emblemática y 
tan importante para la conservación 
del ecosistema, como lo es el 
Guácharo, también conocido como el 
Pájaro de Aceite.

Esa ruta la están promocionando no 
solamente para que el colombiano 
entienda y conozca su patrimonio, sino 
que también ayude a protegerlo. “Esas 
figuras prehispánicas están talladas en 
un corredor de mármoles y calizas, 
que, aunque son parte de la minería, se 
están conservando porque hacemos 
parte de un Distrito Regional de 
Manejo integrado, llamado “Bosques, 
Mármoles y Pantágoras”, para que 
podamos convivir ganaderos, la 
industria minera, los agricultores y los 
operadores turísticos. Aprendimos a 
trabajar unidos, en un ejercicio de alto 
impacto que trae beneficio a las 
comunidades que están inmersas en 
este distrito”, precisa el coordinador.

Turismo ecológico responsable

Sostiene Berrío Naranjo que, “el 
llamado a los turistas es que cuando se 
llegue a una región, hay que respetar a 
esas comunidades, a todos los 
recursos naturales. No podemos 
seguir afectando con la huella 
ecológica, dejando el desechable, el 
plástico, en los sitios que estamos 
visitando, sino al contrario. Debemos 
hablar en un lenguaje más propositivo 
y creo que el tema del turismo 
regenerativo, donde llego e impacto es 
positivamente a una región, y si otro 
dejó basura, yo la recojo”. Y reitera el 
llamado, “es un tema de consciencia, 
pues si estoy disfrutando de un sitio 
por el cual pagué un paquete turístico, 
tengo que pensar que muchos más 
van a querer ir a ese sitio y por lo tanto 
no debo destruirlo, no extraer plantas 
ni fauna silvestre, por el contrario, dejar 
el sitio mejor de lo que lo encontramos. 
Es una responsabilidad que todos 
debemos tener y los operadores 
turísticos siempre hacemos una charla 
con los visitantes para explicarles 
cómo se deben comportar y que lo que 
se van a llevar, va a ser en fotos.”

La operadora de turismo en San Luis 
está en Instagram cono 
Nature_Pantagoras y en Facebook 
como Pantágoras Nature Tours, o si lo 
prefieren, buscan a Arnulfo Berrío 
Naranjo en el 323 291 5464. “Estamos 
promoviendo el conocer nuestro 
patrimonio, el conservarlo y en 
protegerlo”, dice finalmente.



ampliar la planta física de la institución 
educativa de esa localidad.

Se ejecutará una inversión de 1.845 
millones de pesos, de los cuales el 
departamento aporta 1.500 millones 
de pesos y el municipio 345 millones, 
lo cual va a permitir mejorar la calidad 
educativa de los cocornenses, ya que 
se hará una intervención significativa 
en términos de infraestructura para 
mejorar las condiciones locativas para 
la comunidad educativa.

Clínica Llanogrande 
abre sus puertas en 
Rionegro

EMPRESARIALAgosto de 2023Síguenos 7

Talento humano y directivo de la Clínica 

Esta nueva entidad está lista para recibir 
a los pacientes y especialistas de 
diversas áreas de la medicina, en un 
ambiente amplio, innovador, eficiente y 
con una alta dosis de tecnología de 
punta al servicio de la salud.

Gustavo Adolfo Bacca, ortopedista 
traumatólogo, promotor y fundador de la 
clínica, dijo que se trata de un proyecto 
soñado, realizado por varios grupos de 
médicos, que va a servir a toda la 
comunidad del Oriente antioqueño. Allí 
se prestan servicios de imagenología 
con tecnología de punta, servicios de 
oftalmología a cargo de la Clínica San 
Diego, servicios de ortopedia y 
traumatología especializada, a cargo de 
la Clínica Las Vegas, servicio de 
odontología con todas las 
especialidades, psicología, medicina 

funcional, fisioterapia y servicio de 
quirófanos de alta tecnología para 
cirugías de mediana complejidad.

El directivo dijo que se escogió a 
Rionegro por considerarla la ciudad más 
internacional de Colombia, la ciudad que 
está llamada a ser la capital económica 
de Colombia, “con un futuro increíble, 
tiene vías, tierra para construir y gente 
maravillosa”.

Para el proyecto se dio la alianza con la 
Clínica de Oftalmología San Diego. 
Sobre esto, su gerente, Francisco Javier 
Londoño Posada, dijo que “se unió al 
proyecto como una oportunidad de 
cooperar, de sumar esfuerzos, creyendo 
en que este país lo sacamos adelante, 
poniendo todos nuestro granito de 
arena.” Precisó que esta entidad tiene 35 

Más gestión de Cocorná es Esperanza

Mercado campesino en Cocorná

En esta localidad se abrió un mercado 
campesino, para que los artesanos, para 
que todos los emprendedores 
cocornenses puedan mostrar sus 
productos, y los turistas encuentren en 
un solo lugar lo que produce este 
municipio y se mejore la calidad de vida 
de esas personas que buscan una 
oportunidad de comercializar sus 
productos, según expresó el alcalde 
Saúl Alberto Giraldo Gómez.

Previo a la apertura de este mercado 
se capacitó a los productores en temas 
de normatividad agropecuaria, 
producción más limpia y sostenible, 
diseño de nuevos productos y para el 
punto de venta se entregó una 
dotación para el local. El alcalde 
informó que este punto de mercado 
campesino se logró gracias a la Alianza 
Oriente Sostenible, en concurso con 
Prodepaz y a las alcaldías de Rionegro 
y Cocorná, gracias a los recursos 
donados por la Unión Europea para 
mejorar las condiciones de vida de los 
campesinos de los 23 municipios del 
Oriente antioqueño.

El alcalde invitó a los habitantes del 
municipio y a los visitantes para que 
visiten el mercado campesino y 
consuman los productos que ofrece 
Cocorná. “Lo que queremos para 
nuestro municipio es que se proyecte 
ante Colombia y ante el mundo”, 
sostuvo el mandatario.

En ese punto de venta se podrá 
encontrar cacao, café, panela y otros 
productos derivados de la caña de 
azúcar, como parte de lo que 
producen los campesinos y 
emprendedores de este municipio. La 
dotación del punto de venta consistió 
en un kit compuesto por vitrina 
refrigeradora de dos puertas, vitrina 
tipo barra en madera, caja registradora 
alfanumérica, sillas, mesas en vidrio 
templado, estanterías en madera con 
estructura de hierro y sistema de 
iluminación, nevera no frost, licuadora 
en vaso de vidrio y vajilla artesanal. La 
administración de Cocorná aportó el 
local para el funcionamiento del 
mercado.

Remodelarán colegio 

La administración municipal de 
Cocorná liderada por el alcalde Saúl 
Giraldo Gómez, suscribió convenio 
con la gobernación para remodelar y 

Foto Cortesía
 

años de labores y que ven en el Oriente 
un gran potencial, donde pueden servir 
mucho mejor, acompañados de grandes 
socios y realizadores, “vamos a atender 
fundamentalmente a pacientes 
particulares y de medicina prepagada, 
en una primera etapa”.

Confianza inversionista

La clínica se construyó con una inversión 
de 26.000 millones de pesos, con 
aportes de varios inversionistas que 
trabajan en el campo de la salud, según 
informó Paola Andrea Amato Cuartas, 
Odontóloga cirujana maxilofacial. “Es el 
esfuerzo y el trabajo de un grupo de 
amigos aliados, en el que con toda la 
ilusión y todo el cariño, hacemos 
realidad el sueño de varios años de 
trabajo”, dijo.

Añadió que “nuestra filosofía siempre ha 
sido llegarle más al paciente, recuperar 
la empatía que se ha perdido en el 
tiempo, tener un servicio que desde la 
entrada se diferencie en el olor, en la 
apariencia, en el sentirse diferente al 
ambiente de una clínica, que la persona 
se sienta más a gusto y así dejar la 
ansiedad que puede generar el ámbito 
médico y hospitalario”.

Y agregó que, para cirugías de mediana 
complejidad disponen de cuatro 
quirófanos, además de cuatro unidades 
odontológicas, “imagenología, donde 
tenemos capacidad de realizar varios 
exámenes al mismo tiempo, así como 
los diferentes consultorios que permiten 
una capacidad diaria bastante grande”.

La nueva clínica se encuentra en el 
corredor vial Llanogrande, frente a lo que 
antes se conocía como Empanadas 
Caucanas. 

BOSQUES
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construcción del barrio El Porvenir, que 
dio cabida a muchas familias de otras 
poblaciones, en Rionegro se fortaleció 
el conservatismo, porque llegaron los 
conservadores de los pueblos 
cercanos, de manera que ya no se 
podía hablar del “Rionegro Liberal” que 
fue históricamente, porque los 
contrarios les quitaron varias curules en 
el Concejo.

Martínez se siente satisfecho con la 
publicación, afirmando que se logró 
rescatar una memoria a tiempo y no 
contar una historia simplemente basada 
en el desarrollo urbanístico, sino tener 
una visión amplia de lo que significó el 
barrio El Porvenir para la transformación 
de Rionegro, en muchos aspectos.

Por ejemplo, doña Marta Marín, una 
lideresa comunitaria del barrio, trajo a 
Rionegro su religiosidad y cambió el día 
de los alumbrados por la noche de las 
velitas y los faroles. Dio origen a algo 
que caracteriza al barrio y que se 
convirtió en una tradición y en un 
atractivo turístico de Rionegro.
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Con motivo de los 50 años de la 
fundación del barrio El Porvenir de 
Rionegro, la administración municipal 
hizo el lanzamiento del libro “El Porvenir, 
50 años de construcción de sueños”, 
obra del bibliotecólogo e historiador 
Jesús Gonzalo Martínez Cardona, que 
muestra, no solo lo que representó este 
barrio desde el punto urbanístico de la 
ciudad, sino lo que fue para la cultura, la 
economía, las costumbres y en los 
procesos migratorios que se vivieron en 
el Oriente antioqueño.

El autor cuenta que lo que se buscó con 
el libro fue traer un poco de memoria a 
las generaciones de hoy y recordar a 
quienes han impulsado el desarrollo de 
Rionegro. Dice que hay muchos errores 
en cuanto a lo que ha sido este barrio. 
Por ejemplo, un hecho que considera 
no es de buen gusto, que se diga que el 
Hospital de El Porvenir tenga el nombre 
de Gilberto Mejía porque esa persona 
donó los terrenos para construirlo, 
cuando en realidad esos predios eran 
del Instituto de Crédito Territorial, es 
decir, eran del Estado.

Dice que se hacen atribuciones a una 
serie de hechos en forma equivocada 
sobre los orígenes del barrio. El Porvenir 
nació como resultado de una migración 
poblacional, especialmente porque se 
iba a inundar la mayor parte del 
municipio de El Peñol para construir la 
central hidroeléctrica, entonces muchas 
de las familias desplazadas por ese 
motivo, terminaron en Rionegro.

De otro lado, desde la gobernación se 
formuló el primer Plan Regulador para 
Rionegro en el año 1968, y debido a ese 
proceso de la migración, se estableció 
que el municipio no disponía de la 
infraestructura de vivienda y de 
servicios para atenderla, precisa el 
autor.

El Rionegro obrero

Adicionalmente, en el año 1960 se 
estableció la planta de Pepalfa en 
Rionegro, en 1965 llegó Coltepunto y al 
final de esa década llegó Fabricato, 
todas demandando mano de obra no 
calificada y muchos jóvenes 
campesinos de Rionegro y los 
municipios vecinos dejaron el azadón 
para trabajar como operarios de esas 
fábricas, lo cual generó gran 
expectativa regional al mirar a Rionegro 
como un centro para la empleabilidad.

Eso dio lugar a que el Instituto de 
Crédito Territorial, ICT, realizara un 
censo de vivienda en Rionegro y ese 
trabajo justificó la vinculación del 
municipio al Plan Nacional de Vivienda, 
e inicialmente se proyectó construir 200 

casas y Fabio Aristizábal Marín, quien 
era el coordinador de adjudicaciones en 
el ICT, logró que el proyecto se 
extendiera a 3.000 viviendas.

Todo esto es la esencia del libro de 
Jesús Gonzalo Martínez Cardona, que 
busca dejar todos esos elementos para 
tener una idea clara de cómo se 
empieza a transformar Rionegro en la 
década de los 60, cuando se abren 
nuevos caminos para la localidad. Con 
los asentamientos industriales, 
Rionegro pasa de unas actividades 
artesanales, a una condición de obreros 
y cómo fue la transición del Rionegro 
agrario, al Rionegro industrial, todo lo 
cual planteó la necesidad de servicios 
básicos domiciliarios, de educación, 
entre otros.

También cambiaron las costumbres 
comerciales porque para la población 
de El Porvenir, la plaza de mercado 
quedaba lejísimos, se vio entonces la 
necesidad de un servicio de transporte 
y fue en este barrio donde nació el 
servicio de transporte urbano de 
Rionegro. En el libro se recrea cómo el 
pueblito de dos cuadras alrededor del 
parque, cambia sustancialmente y deja 
de ser una sociedad élite que vivía en el 
marco de la plaza, a una sociedad que 
se desplaza. “De muchas maneras, El 
Porvenir fue un gran pilar para la 
transformación de Rionegro, porque ahí 
nace el concepto del obrerismo”, 
comenta Jesús Gonzalo.

Otro aspecto no menos importante 
para la historia es que con la 

El Acuerdo Nro. 008 del 1 de abril de 
2016 creó el Sistema Operativo de 
Movilidad del Oriente Sostenible 
(SOMOS Movilidad) con el objetivo de 
operar, diseñar, planificar, recaudar, 
administrar y gestionar los sistemas de 
transporte y movilidad con programas 
enfocados en el desarrollo y la 
movilidad sostenible e inteligente.
 
Durante estos 7 años, SOMOS ha 
implementado el sistema de bicicletas 
públicas Bicirio, las zonas de 
estacionamiento regulado ZER, Sitirio, 

modernización semafórica, zonas Wifi y 
fibra óptica en diferentes instituciones.
El Sistema de Bicicletas Públicas Bicirio 
cuenta a la fecha con 16 estaciones en 
toda la ciudad, 11.000 usuarios y cerca 
de 550 bicicletas disponibles para el 
préstamo gratuito a los ciudadanos, 
“impulsado así la movilidad sostenible y 
amigable con el planeta, y aportando a 
la economía en los hogares 
rionegreros.”

Las Zonas de Estacionamiento 
Regulado ZER han contribuido al 

ordenamiento de la ciudad a través del 
estacionamiento de vehículos de forma 
controlada y ha dignificado la calidad de 
vida de los Operarios ZER.

A través del Sistema Sitirio se ha 
buscado transformar la movilidad 
mediante servicio óptimo y eficiente 
para los ciudadanos, con tecnología en 
los vehículos de servicio público, 
seguimiento y control a rutas y 
monitoreo a través del Centro de 
monitoreo y control de movilidad 
(CIMO).

Actualmente son 17 los cruces viales 
semaforizados, 4 Pasos Seguros, 6 
Pantallas semafóricas, Cámaras de 
Inteligencia artificial, y comportamiento 
del parque automotor en convenio con 
la plataforma WAZE. Igualmente, son 
13 Zonas Wifi gratis instaladas, el 
servicio de internet en 38 Instituciones 
Educativas y 24 Edificios 
administrativos, 336 Cámaras de 
Seguridad y 18.163 Luminarias LED.
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Chicos y grandes disfrutaron de la atracción - 
Foto: Juan Esteban Usma
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El parque móvil de Comfama llegó a la 
Plaza de la Libertad de Rionegro, 
lugar en el que los visitantes disfrutan 
de un viaje por maravillosos paisajes y 
contextos culturales memorables, 
como la Pacha Mama que es una 
experiencia de realidad virtual que 
sensibiliza a los viajeros sobre su 
aventura por las riquezas de 
Antioquia, “un viaje que exalta la 
geografía, los paisajes, la fauna, la 

flora y las fuentes de agua que bañan 
de manera majestuosa las montañas, 
fabricando musgos de colores.”

Apoyados en efectos sonoros, una 
amplia paleta de colores y la 
visualización a 360º, los viajeros son 
abrazados por el territorio que les 
concede el honor de explorarlo a 
partir de dispositivos de última 
generación, dispuestos en 24 
estaciones individuales, en la que se 
proyectan texturas, formas, y 
singularidades del territorio, 
generando una experiencia de 
realidad virtual.

La segunda aventura que se ofrece es 
la rueda panorámica de ocho globos, 
desde donde se puede apreciar el 
territorio de Rionegro, la embarcación 

perfecta para acariciar el aire, viajar de 
un modo distinto. La tercera 
experiencia que se puede vivir en el 
parque es donde los viajeros pueden 
elegir entre varios escenarios de 
Antioquia, viajando a través de la 
imaginación y trayendo a su regreso 
un recuerdo en forma de fotografía. 
Los visitantes eligen un paisaje de una 
de las subregiones de Antioquia y son 
invitados a imaginar que viajan hacia 
ese lugar para tomarse una foto y al 
regresar de su aventura imaginaria, 
reciben como recuerdo una fotografía 
del sitio con el que se conectaron.

Indira Muñoz Cerón, responsable de 
Comfama para el Oriente, manifestó 
que con el Parque Viajeros en 
Rionegro, la Caja sigue demostrando 
su cercanía con las veredas y 

municipios del Oriente antioqueño, 
ofreciendo estos atractivos con tarifas 
muy cómodas.
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Alegría llevó la Personería 
de Rionegro al Centro de 
Bienestar del Anciano 

Rodrigo Hernández uno de 
los mejores gobernantes del 
País periodo 2020 – 2023

RIONEGROAgosto de 2023Síguenos 11

En el marco de la conmemoración del 
Mes de las Personas Mayores la 
Personería de Rionegro compartió un 
espacio de alegría con una 
intervención en el Centro de Bienestar 
del Anciano (CBA. La jornada -según 
se informó- estuvo llena de momentos 
especiales que llevaron esparcimiento 
a esta comunidad.

La entidad del Ministerio Público, se 
unió a la comunidad para acompañar 
a las personas mayores, entregando 
un total de 116 kits de aseo personal. 
Durante la jornada se realizó una 
interpretación musical con el fin de 
amenizar el encuentro, llenando el 
ambiente de notas melódicas, risas y 
aplausos. Además, se disfrutaron de 
unas rifas para las personas mayores 
que se encuentran en el CBA.  
“compartimos con los adultos 
mayores, porque como lo hacemos 
con otros grupos poblacionales 
llevamos además de la oferta 

institucional, la descentralización de 
nuestros servicios y también espacios 
de integración y felicidad”, dijo Ana 
María Aguirre, Personera municipal.

Por su parte Luz Emilia Hernández, 
Directora del Centro de Bienestar del 
Anciano manifestó que, “nuestros 
residentes estuvieron muy alegres, 
agradecemos a la Personería su 
vinculación por darnos este gran 
regalo para los adultos mayores en 
este momento tan especial de sus 
vidas”.
La Personería de Rionegro reafirmó así 
su compromiso de promover el 
bienestar y los derechos humanos de 
la población mayor del territorio.

La administración municipal de 
Rionegro obtuvo un destacado puesto 
entre las 150 mejores alcaldías a nivel 
nacional, “un logro de ciudad para 
todos los rionegreros”, manifestó 
Rodrigo Hernández Alzate al ser 
informado de la decisión como uno de 
los mejores gobernantes del país, en el 
marco de la quinta versión del “Premio 
Mejores Gobernantes 2020-2023, 
convocado por “Colombia líder”.

Rionegro fue seleccionada dentro de 
las 11 ciudades con más de 100 mil 
habitantes (y dentro de las 3 de 
Antioquia) como los mejores gobiernos 
2020-2023, por los avances en la 
gestión de recursos propios para la 
inversión social, en particular el 
impuesto predial e industria y comercio. 
“Resaltamos la habilitación como 
gestor catastral y de igual forma la 
implementación del Centro de 
Inteligencia Fiscal – CIF- y la gestión 
tributaria” 
Además de lo anterior, este municipio 
del Altiplano del Oriente cuenta con la 

tasa de desempleo más baja del país, 
“de igual forma hemos venido 
consolidándonos como un gobierno 
cercano a la ciudadanía, que utiliza las 
tecnologías y los procesos de 
automatización de trámites, los 
procesos en línea que nos ha permitido 
el tema de la transparencia en la 
contratación y la optimización de los 
servicios con los ciudadanos. Con 
respecto al COVID – 19, el municipio 
realizó una gestión eficiente, en la 
pandemia, lo cual se aplicaron más de 
330 mil vacunas coadyubando a la 
protección de la vida”, agregó la 
alcaldía.

El reconocimiento que otorga Colombia 
Líder resalta, las estrategias y enfoques 
innovadores aplicados por los 
mandatarios en un periodo de 
gobierno, sin duda complejo y lleno de 
múltiples retos en todo el territorio 
colombiano.DEBATE PÚBLICO Julio de 2023Síguenos



Nuevo reconocimiento 
para Alcalde de Guatapé
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El Alcalde de Guatapé, Juan Pérez, es 
uno de los seleccionados entre los 150 
mejores gobernantes del país, de 
acuerdo a la evaluación que se hizo por 
parte de la Universidad del Rosario, 
para los premios de la Fundación 
Colombia Líder. “Tenemos un equipo 
de trabajo inigualable, que nos ha 
permitido alcanzar muchas cosas. Esto 
nos da tranquilidad de que el ejercicio 
lo estamos haciendo bien, pero 

recibimos el anuncio con sorpresa, 
porque no teníamos conocimiento de 
que Colombia Líder estaba con la 
Universidad del Rosario realizando 
estudios para seleccionar a los mejores 
150 Alcaldes del país. Nos llega por 
sorpresa y con mucho agrado y esto da 
tranquilidad a los ciudadanos de 
Guatapé, al saber que eligieron una 
persona que le está correspondiendo a 
la comunidad”, afirmó el mandatario.

A cuatro meses de terminar su 
mandato, el mandatario también se 
refirió a que están por iniciar tres obras 
y por terminar otras cuatro, en la zona 
urbana y en el sector rural hay dos 
proyectos que se están ejecutando, 
para culminar de la mejor manera. 

Quedan proyectos para mejorar la 
movilidad 

Con relación a los proyectos que se 
han anunciado para mejorar la vía 
Marinilla – El Peñol - Guatapé o 
construir otra, el Alcalde dijo que no 
cree que se defina en estos últimos 
meses, pero que espera que los 
candidatos a la Gobernación conozcan 
los avances que hay, para que quien 
sea elegido no llegue con una iniciativa 
nueva a empezar desde cero, sino que 
tome la propuesta del mejoramiento vial 
a Embalses y la vía en doble calzada, y 
la incluya en su Plan de Desarrollo, para 

que no pase lo que le ha ocurrido a 
varias administraciones, donde no se 
ha podido materializar.

“Lo importante es empoderar la 
propuesta al próximo Gobernador e 
impulsarla a través de espacios de 
diálogo regional como el Comité 
Universidad, Empresa, Estado y 
Sociedad, para que no se frene el 
proyecto y se avance en su definición”, 
indicó el mandatario guatapense.

Guatapé tiene otras vías alternas que lo 
conectan con los municipios de El 
Santuario, Granada y El Peñol – San 
Vicente Ferrer, que -dice- se pueden 
utilizar para desembotellar la zona de 
Embalses en caso de emergencias, o 
para que los turistas puedan ingresar 
por estas localidades, además de 
conocer estos hermosos paisajes.

Juan Sebastián Pérez, Alcalde - Foto: Cortesía
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Campaña de respeto 
hacia los promotores de 
los ZER en Rionegro

En búsqueda de fortalecer la cultura 
ciudadana frente al buen trato, la 
amabilidad y el respeto hacia los 
promotores de las Zonas de 
Estacionamiento Regulado (ZER), 
quienes en ocasiones han sido 
agredidos o vulnerados, la Empresa 
SOMOS Movilidad promueve la 
campaña ¡Qué Buen Trato! hacia este 
grupo poblacional.
Quienes en épocas pasadas se 
ganaban la vida desde la informalidad, 
ahora devengan un salario con todas 
las prestaciones sociales, además de 
oportunidades de estudio, formación 
y dignificación, -según se informó 

desde la Empresa- gracias a 
convenios con distintas instituciones 
como la Caja de Compensación 
Comfama, la Universidad Católica y la 
Universidad de Antioquia.

Precisa SOMOS que algunas de las 
acciones que contempla ¡Qué Buen 
Trato! están relacionadas con 
capacitación constante a los 
promotores sobre “Servicio al Cliente 
y Atención Ciudadana”, indumentaria 
alusiva a la campaña y stickers que 
son entregados por los promotores a 
los usuarios del servicio, cuando 
estos son amables y respetuosos, 

como muestra de agradecimiento por 
tratarlos con cordialidad.

“Con lo anterior se pretende lograr 
varios objetivos, entregar información 
a los usuarios sobre la campaña que 
se está desarrollando en las zonas, 
generar sensibilización en los 
ciudadanos sobre las posibles 
consecuencias psicológicas o 
emocionales que pueden recibir los 
promotores por distintas situaciones 
de maltrato, teniendo en cuenta, que 
son una población vulnerable con 
condiciones especiales y capacidades 
diversas y, por último, impactar 
positivamente en su labor”, dijo Oscar 
Rendón Gerente de la Empresa de 
movilidad rionegrera.

Y puntualizó que “el respeto siempre 
inicia por casa, finalmente, es sano 

adquirir buenos hábitos de 
relacionamiento interpersonal y 
pensar que entre todos debemos 
construir y recordar que es necesario 
de manera permanente, ponerlo en 
práctica.”
 

Escanee el código 
QR y lleve la versión 
digital de La 
Prensa Oriente
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¿Se puede predecir un terremoto?
Claridad y herramientas tecnológicas al momento

de un movimiento telúrico

Por: Julio Cesar Orozco Franco 

A raíz de los últimos movimientos 
telúricos en el país, me han consultado 
frecuentemente la alternativa de ayuda 
o predicción de algunas aplicaciones en 
momentos de sismo, es de aclarar que 
estos no son predecibles y menos aún 
por aplicaciones de celular, para esto 
hay grandes plataformas y expertos 
científicos que estudian estos 
fenómenos, lo que si podemos 
aprovechar son la variedad de 
funciones que tienen algunas 
aplicaciones al momento de estos 
eventos.
Siempre será recomendable estar 
preparados con un kit de elementos 
(agua en botella, linterna, 
medicamentos, radio, celular, botiquín, 
entre otros) necesarios para cuando 
sucedan esos Sismos. A continuación, 
daré algunas recomendaciones de 
aplicaciones que detectan en tiempo 
real, notifican al usuario, dan 

recomendaciones y ayudan en 
momentos de un temblor de tierra 
también llamados sismo.

Alerta Google: hace parte del sistema 
operativo Android en el cual y algunas 
versiones actualizadas permiten avisar 
a los usuarios acerca de un sismo en la 
zona o región cercana, para activar 
estas alertas es necesario contar con 
conexión wifi o datos móviles además 
de contar con las actualizaciones 
funcionales del sistema operativo 
superior a versiones Android 4.2, luego 
de confirmar que tienes las 
actualizaciones necesarias y servicios 
de internet debes continuar con la 
siguiente configuración para su 
funcionamiento. Estos siguientes pasos 
pueden variar según la versión Android.
- Ingresa a la configuración del 

celular. 
- Ingrese a Seguridad y Emergencia
- Allí encontrara la opción Alertas de 

terremotos. 

- Si no encuentra Seguridad y 
emergencia, vaya a Ubicación 
Avanzada y Alertas de terremotos.

- Por último, si esta configuración no 
la encuentra, es posible que su 
celular no tenga activa la última 
actualización o no cumpla las 
condiciones establecidas para la 
activación de esta alerta

- Puede activar o desactivar la alerta 
cuando quiera.

Google utiliza el sistema de 
georreferenciación llamado 'ShakeAlert' 
una red de 1.675 sensores sísmicos 
para detectar temblores de terremotos, 
la aplicación analiza datos y determina 
ubicación y magnitud, pero no predice 
terremotos

Sky Alert: Aplicación para sistemas 
operativos Android y IOS, semejante a 
las funciones de Alertas de Google 
dando algo más de versatilidad a la 
información suministrada como la 

magnitud y profundidad actualizándose 
en base a los datos ofrecidos por 
entidades oficiales como el Servicio 
Geológico Colombiano sgc.gov.co

MyShake: Desarrollada por la 
universidad de Universidad de Berkeley, 
Estados Unidos, Permite realizar 
monitoreo de eventos sísmicos en el 
cual maneja estadísticas de estos 
fenómenos, podrá realizar seguimiento 
a los temblores de tierra en el tiempo en 
diferentes lugares del mundo además 
de contar con herramientas de apoyo 
local y recomendaciones de gestión del 
riesgo en casos de emergencia 
manifiesta.

Para dispositivos IPHONE se 
encuentran las siguientes aplicaciones
- My Earthquake Alerts & Feed
- AccuWeather: Weather Alerts
- Earthquake Network
 

Julio de 2023Síguenos
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La transformación de 
Cocorná: renovación de 
espacios y construcción 
de infraestructura de 
calidad
En este municipio de la zona 
Bosques, se evidencia un cambio en 
obras para la movilidad, “es claro que 
aún falta, pero se ha adelantado en 
estos aspectos. Se están llevando a 
cabo proyectos de repavimentación y 
ampliación de vías, con la 
implementación de técnicas 
modernas y materiales de alta calidad. 
Estas mejoras no solo facilitarán el 
desplazamiento de los habitantes, 
sino que también atraen inversión y 
fomentan el desarrollo económico en 
el municipio”, dice Saul Giraldo, 
alcalde de la localidad.

También se destaca la recuperación y 
embellecimiento de espacios públicos 
que forman parte fundamental de esta 
transformación, “parques, plazas y 
áreas recreativas han sido 
revitalizados, creando entornos 
agradables donde las familias pueden 
reunirse, los niños pueden jugar y los 
amigos pueden disfrutar de 
momentos especiales”, puntualizan 
desde la Secretaría de Planeación en 
un trabajo que dicen “se ha llevado a 
cabo en estrecha colaboración con la 
comunidad, escuchando sus 
necesidades.”

Las obras hacen parte del 
compromiso con los cocornenses en 
el plan de desarrollo Cocorná es 
Esperanza, “generamos grandes 
cambios en infraestructura, con 

proyectos que mejoraron la movilidad 
y el embellecimiento del entorno. Uno 
de los aspectos clave de esta 
transformación se centra en el 
mejoramiento de la malla vial, con el 
objetivo de garantizar una movilidad 
fluida y segura para todos los 
ciudadanos”, dice el mandatario Saúl 
Giraldo.

También en las veredas

Un componente esencial de este 
proceso de mejora es la construcción 
de placa huella en zonas rurales y vías 
de acceso a comunidades apartadas. 
Esto no solo facilita el tránsito de los 
habitantes, sino que también fortalece 
la conexión entre las diferentes 
regiones del municipio, “con cada 
metro de placa huella que se instala, 
se está acercando la comunidad y 
fomentando la integración de todas 
las comunidades de Cocorná.”

Además, se ha priorizado el 
mejoramiento de las vías terciarias, 
reconociendo la importancia para el 
transporte de productos agrícolas y el 
desarrollo de las actividades 
económicas locales, “con la 
optimización de estas vías, se abre un 
abanico de oportunidades para los 
agricultores y productores, 
promoviendo el crecimiento 
sostenible de nuestro municipio”, 
puntualiza el alcalde Saúl Giraldo.
 

Siempre acompañando la 
nutrición, la educación y 

el deporte.

¡Encuéntranos!
Escanea el código

QR
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Estrategias para la gobernanza, 
aporte de Comfenalco a candidatos

Comfenalco Antioquia, en su seccional 
Oriente, invitó a los candidatos a las 
alcaldías y concejos municipales de la 
región a un foro sobre Estrategias para la 
gobernanza, como un aporte a la 
capacitación de los líderes que van a 
dirigir e incidir en los destinos del territorio 
en los próximos cuatro años.

La gerente de la caja en el Oriente, Natalia 
Echeverri López, explicó que “Estrategias 
para la gobernanza” es una iniciativa de 
Comfenalco Antioquia, para entregar una 
información de la mano de la Universidad 
de Antioquia, con datos relevantes y 
pertinentes que deben ser del 
conocimiento y la apropiación de los 
candidatos, para que dentro de sus 
programas de gobierno puedan plantear 
estrategias y acciones que ayuden a 
resolver las problemáticas sociales, 
políticas, económicas y ambientales de 
sus territorios.

Con base en la experiencia que tiene 
Comfenalco en materia de empleo y 
emprendimiento, estos contactos con los 
líderes de los municipios buscan que se 
inspiren a transformar el panorama 
laboral y empresarial de cada localidad. 

Con el apoyo de la Universidad de 
Antioquia se presentaron, además, 
estudios sobre la situación de los 
municipios de la región en materias tan 
importantes como los niveles de pobreza, 
de educación, de productividad y 
también sobre sus potencialidades.

Indicó la gerente Echeverri López que 
este tipo de programas hacen parte de 
los roles que tienen las cajas de 
compensación para ser actores de 
desarrollo en los territorios y por ende 
están obligadas a acompañar la iniciativa 
pública y privada, desde el conocimiento, 
desde las herramientas, para garantizar 
que esfuerzos por la competitividad 
lleguen a las regiones.

Cerca de 100 aspirantes a las alcaldías y 
concejos participaron en esta jornada de 
capacitación, lo cual fue satisfactorio para 
la caja de compensación, según afirmó la 
gerente regional.

Un aporte significativo

La directora de la Agencia de Empleo de 
Comfenalco en el Oriente, Liliana 
Ceballos, destacó que en el encuentro se 
mostró a los candidatos a las alcaldías y 
los concejos de los municipios de la 
región, cifras y realidades sobre el 
territorio, para que tengan insumos para 
esos planes de desarrollo que se vienen a 
futuro. “Desde Comfenalco Antioquia 
apostamos para que tengan datos, para 
que se empoderen y que estas 
estrategias se puedan aplicar en el 
territorio y conocer cómo una caja de 
compensación puede aportar 

significativamente para eso”, afirmó.

En relación con la participación de los 
candidatos en el conversatorio, Liliana 
Ceballos consideró que fue significativa y 
que para quienes no asistieron, las 
puertas de la caja están abiertas para 
brindarles información en el momento en 
que lo requieran. Indicó que entre los 
dirigentes políticos hay desconocimiento 
del papel que pueden jugar las cajas de 
compensación en el desarrollo de 
programas de empleo, emprendimiento, 
capacitación y vivienda, con los cuales se 
puede impactar socialmente a las 
comunidades.

Testimonios del encuentro

Sneyder Quiceno, exalcalde de Guarne 
es candidato para ocupar el cargo 
nuevamente y al referirse al foro, expresó: 
“un reconocimiento a Comfenalco, nos 
han nutrido con una información 
supremamente valiosa, actualizada, que 
nos sirve para poder plantear proyectos 
que sean acertados, porque eso es lo 
que los ciudadanos de nuestros 

municipios quieren ver, saber cuáles son 
esos proyectos que nos ayuden a 
resolver sus dificultades, desde la primera 
infancia, hasta el adulto mayor”. Y agregó 
que servirán estos conocimientos para 
tener mayor bienestar y mejor calidad de 
vida en el territorio, “las cifras que se 
mostraron en este encuentro, son un 
insumo esencial para gobernar, lo que 
espera el ciudadano es que uno tenga 
conocimientos y pueda invertir el 
presupuesto de manera transparente, 
para generar progreso y desarrollo”, 
puntualizó.

Luz Marina Rodas es economista de la 
Universidad de Medellín y magister en 
Educación de la UCO, institución 
universitaria donde fue directora de 
Extensión y Proyección Social, decana de 
la Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, entre otros cargos 
directivos y ahora es candidata al 
Concejo del municipio de La Ceja. Sobre 
el conversatorio, dijo que quedó 
gratamente sorprendida con los estudios 
que mostraron sobre las realidades de los 
municipios del Oriente en todos los 
aspectos, que deben ser la base para 
una adecuada actuación desde las 
administraciones y los concejos 
municipales. “A un concejo no se debe ir 
a aprobar o negar proyectos simplemente 
por posiciones políticas, se deben 
estudiar las iniciativas para establecer si 
son convenientes o no para el ciudadano 
y para eso hay que capacitarnos y este 
foro fue de gran utilidad en ese sentido, 
porque nos orientan sobre lo que 
debemos saber sobre el territorio para 
actuar desde las corporaciones”.

Natalia Echeverri López, Gerente de Comfenalco 
Oriente – Foto: Cortesía

Candidatos de la subregión asistieron al evento – 
Foto: Cortesía
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En Cornare no se necesitan 
intermediarios: Javier Valencia

El Día Internacional contra la 
Corrupción se celebra en la mayor 
parte del mundo el nueve de 
diciembre, por decisión de la asamblea 
de las Naciones Unidas. En Colombia 
se estableció para el 18 de agosto, 
mediante la Ley 668 de 2001, la cual 
busca sensibilizar y promover la 

transparencia, recordando la lucha 
contra este flagelo que hizo el 
inmolado Luis Carlos Galán Sarmiento.

La corrupción se concibe con 
repercusiones negativas en todos los 
aspectos de la sociedad y está 
profundamente ligada a los conflictos y 
la inestabilidad, poniendo en peligro el 
desarrollo social y económico y las 
instituciones democráticas y el Estado 
de derecho. A propósito de este, 
hablamos con Javier Valencia 
González, subdirector de Servicio al 
Cliente y coordinador de 
Transparencia y Anticorrupción de 
Cornare: “Para la corporación 
ambiental es un compromiso y parte 
de su misión es la lucha frontal contra 
estas prácticas”.

Afirma que la lucha contra la 
corrupción se debe dar todos los días, 
porque se trata de cuidar los recursos 
públicos, “pero también la corrupción 
se expresa en la demora en los 
trámites, cuando hay demoras 
injustificadas para atender las 
peticiones de los ciudadanos, que se 
entreguen permisos sin cumplir los 
requisitos, que no se entreguen 
resultados, que no se gestione, todo 
eso hace parte de la corrupción, no 
solo lo económico que son los 
recursos del pueblo y así lo estamos 
manejando en Cornare”.

Agrega que la corrupción también se 
manifiesta en otras acciones, en hacer 
operación tortuga, en la atención a los 
ciudadanos, en no entregarles una 

respuesta oportuna. “En Cornare 
estamos blindando esas posibilidades 
de corrupción, hemos entregado a 
todos los funcionarios esas 
directrices, y, además, les hemos 
dicho a las partes interesadas, a los 
alcaldes, a los empresarios, a todos 
nuestros usuarios en general, que en 
Cornare no necesitan intermediarios, 
no necesitan tramitadores, entreguen 
la información y Cornare les va a tener 
una respuesta oportuna”, sostuvo 
Valencia González.

12 DEBATE PÚBLICO



18 EL RETIRO Agosto de 2023Síguenos

Agosto de 2023Síguenos

Se dio apertura a la Casa de la Mujer 
guarceña

Más tecnología para I.E. de El Retiro

Nolber Bedoya Puerta, Alcalde de El Retiro – 
Foto: Cortesía

Fachada de la nueva casa de la mujer – Foto: 
Cortesía

Este espacio cuenta con aulas para la 
educación, el emprendimiento, huerta y 
laboratorio, se destaca en este sitio “el 
salón del ser”, espacio para que las 
mujeres encuentren un lugar para el 
apoyo y el crecimiento personal.

El mes de agosto será recordado en 
esta localidad por las mujeres que 
ahora cuentan con un lugar seguro y 
adecuado para la atención, donde 
mujeres, niñas, adolescentes y adultas 
mayores podrán acceder a diferentes 
servicios, enfocados a mejorar su 
calidad de vida, potenciar sus 
capacidades y brindar apoyo para una 
vida libre de violencias.

El Alcalde de El Retiro, Nolber Bedoya 
encabezó el acto protocolario de 
apertura de este nuevo espacio que 
responde a la atención de las 
necesidades básicas de las mujeres, 
identificadas en la Política Pública de 
Equidad de Género municipal.

La Casa de la Mujer cuenta además 
con consultorio médico y psicológico, 
aulas para el emprendimiento 
productivo, taller culinario, aula 
multifuncional donde pueden recibir 
capacitaciones, taller de costura y 
manualidades, un laboratorio para que 
las mujeres que tienen 
emprendimientos de jabones y 
esencias pueden elaborar sus 
emprendimientos y una huerta.

Yulieth Tangarife, Coordinadora de la 
Política Pública de Equidad de Género 
de El Retiro manifestó que, “esperamos 
que las mujeres se empoderen de este 
lugar, donde encuentran 
acompañamiento para el crecimiento 

personal, la independencia económica 
y atención psicosocial para una vida 
libre de violencias”.

El salón del ser es uno de los espacios 
más especiales de la Casa de la Mujer, 
elaborado en materiales diferentes a los 
demás de la casa, donde las mujeres 
pueden participar en el círculo de 
mujeres y grupos de apoyo, 
potenciando así no sólo sus 
capacidades, sin fortaleciendo de 
manera integral su desarrollo personal.

En reciente visita al municipio de El 
Retiro, el Ministro de las 
Telecomunicaciones, Informática y las 
Comunicaciones, TIC, Mauricio Lizcano 
hizo entrega de computadores y 
laboratorios para los estudiantes de 
este municipio, para fortalecer la 
educación de niños y jóvenes, fueron 
350 computadores para Educar y siete 
laboratorios de innovación, con 
impresoras 3D.

El titular de la cartera además visitó la 
Institución Educativa de la vereda Lejos 
del Nido, para conocer el programa 
“Conectados” referente de 
conectividad en el País, que ha 

desarrollado la Administración 
municipal para llevar el Internet a todos 
los planteles educativos de la localidad, 
beneficiando a 16 planteles educativos, 
1.986 estudiantes y 123 docentes, con 
conectividad permanente y gratuita. 

Nolber Bedoya, Alcalde de El Retiro 
explicó que el funcionario del Gobierno 
Nacional se interesó en conocer en 
detalle la experiencia Conectados, con 
la que la Administración municipal 
avanza en la apuesta tecnológica para 
brindar conectividad e internet a las 16 
instituciones educativas oficiales del 
municipio, 2 urbanas y 12 rurales, con 
la instalación de 60 kilómetros de fibra 

óptica y 21 puntos Wi-Fi para que no 
sólo la comunidad educativa se 
conecte, sino también las 
comunidades de los sectores aledaños 
tengan acceso a internet.

En ese lugar, Lizcano anunció que 
serán en total 5.850 computadoras y 
200 laboratorios para municipios de 
Antioquia. “Seguimos recorriendo el 
país para potenciar el pensamiento 
computacional en los niños, niñas y 
adolescentes y consolidar las 
habilidades en áreas como la ciencia y 
la tecnología. No solo llegamos a 
entregar las herramientas, también 
estamos capacitando a los más 

pequeños del país para el presente y el 
futuro, porque solo con tecnología 
lograremos hacer de Colombia una 
potencia mundial de la vida”, manifestó 
Lizcano.

Según se informó la inversión es de 
13.462 millones de pesos, estos 
equipos impactarán a 106.525 
estudiantes de 64 municipios de 
Antioquia, entre ellos El Retiro.

12 DEBATE PÚBLICO
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Foto Cortesía
 

Mejor movilidad en la vía principal – Foto: Cortesía
 

Más de diez mil millones de inversión en 
acueducto, saneamiento y vías en El Peñol

Una inversión superior a los 10.179 
millones de pesos en proyectos de 
acueducto, saneamiento y vías, ha 
ejecutado la Administración municipal 
de El Peñol “Todo por mi gente”, 
-según la entidad territorial- es un 
balance muy satisfactorio que 
sobrepasa las metas establecidas en el 
Plan de Desarrollo a cuatro meses de 
terminar el mandato.

Acueducto y saneamiento básico

La mandataria resaltó las inversiones en 
saneamiento que se han ejecutado 
durante su administración, pues la 
meta era reponer dos kilómetros de 
redes de alcantarillado y se ejecutaron 
3.7 kilómetros y en los sistemas de 
pozos sépticos en la zona rural, se 
programaron 150 y se ejecutaron 200. 
En el año 2020 se cambiaron las redes 
de la vía principal de El Peñol, con una 
inversión que superó los 1.050 millones 
de pesos, de los cuales Cornare aportó 
735 millones de pesos.

Además, se instalaron 100 pozos 
sépticos que beneficiaron a 8.127 
personas, por valor de 393 millones de 
pesos, para un total durante esa 
vigencia de 1.443 millones de pesos. Al 
año siguiente se ejecutó el proyecto de 
descontaminación de las quebradas 
Florito y Horizontes, mediante la 
ampliación de las redes en el sector 
uno de la zona urbana, con una 
inversión de 1.385 millones de pesos, 
con un aporte del municipio por 104 
millones de pesos, Cornare 924 
millones y Aguas y Aseo 71 millones de 
pesos.

Para el año 2022 se ejecutó la 
expansión y ampliación del colector de 
alcantarillado en el anillo vial 
Conquistadores – La Esperanza, por 
valor de 1.151 millones de pesos; 
ampliación y reposición del interceptor 
La Esperanza – Centro de Acopio y de 
las redes de alcantarillado de la carrera 
20A, sector dos de la zona urbana, por 
valor de 279 millones de pesos, de los 
cuales el municipio aportó 212 millones 
y Aguas y Aseo 67 millones de pesos.

Ampliación del colector de aguas 
residuales en el sector de 

Conquistadores, por valor de 675 
millones de pesos, de los cuales el 
municipio aportó 154 millones, Cornare 
497 millones y Aguas y Aseo 24 
millones de pesos; ampliación y 
reposición de redes de alcantarillado en 
el sector dos de la zona urbana, por 
valor de 97 millones de pesos y 
reposición del colector de aguas 
residuales en el sector de La Esperanza 
– Conquistadores, con una inversión de 
866 millones de pesos, con aporte 
municipal por 231 millones, Cornare 
531 millones y Aguas y Aseo 104 
millones de pesos, para una inversión 
total en el período de 3.069 millones de 
pesos.

En lo corrido del año, se instalaron 30 
pozos sépticos, por un valor de 510 
millones de pesos, de los cuales el 
municipio aportó 357 millones y 
Cornare 153 millones de pesos; se 
construyó la planta de tratamiento de 
aguas residuales y reposición de redes 
de alcantarillado en la Réplica del Viejo 
Peñol “para no contaminar la represa”, 
por valor de 146 millones de pesos y se 
expandieron las redes y ampliación del 
colector de aguas residuales en el 
sector de Conquistadores, por valor de 
1.196 millones de pesos.

Se hizo la reposición del colector de 
aguas residuales en el sector del 
Hospital, para evitar la contaminación 
de la quebrada Horizontes y el 
embalse, por valor de 303 millones de 
pesos y se construyó la planta de 
compostaje para el tratamiento de los 
residuos orgánicos en la vereda El 
Salto, por valor de 2.127 millones de 
pesos, de los cuales el municipio 
aportó 400 millones, la Gobernación 
1.027 millones de pesos y recursos del 
Sistema General de Participaciones por 
700 millones de pesos. El total de lo 
invertido durante esta vigencia, es de 
4.282 millones de pesos en programas 
de saneamiento.

Acueductos rurales

En cuanto al servicio de acueducto en 
la zona rural, este año se firmó un 
convenio interadministrativo con la 
Empresa Autónoma de El Peñol, para el 
levantamiento topográfico de los 
acueductos de las veredas Horizontes 
y Guamito, por 80 millones de pesos, 

con miras a formular los Planes 
Maestros de los acueductos rurales; 
otro con la Junta de Acción Comunal 
de la vereda Concordia por valor de 
173 millones, para instalaciones 
eléctricas y construcción de la planta 
de tratamiento de agua potable; otro 
con la Asociación de Usuarios del 
acueducto multiveredal El Salto, Santa 
Inés, Primavera y La Culebra, para 
mejorar el sistema, por más de 37 
millones de pesos; otro con la 
Asociación de Usuarios del acueducto 
Hélida – Concordia, para instalación de 
equipos y mantenimiento, por más de 
153 millones de pesos.

También están en ejecución un 
contrato con la Asociación de Usuarios 
del acueducto de la vereda Guamito 
para equipos y mantenimiento de filtros 
por 92 y medio millones de pesos; otro 
contrato con la Junta de Acción 
Comunal de la vereda La Cristalina, 
para instalación de equipos y 
automatización del sistema, por un 
monto cercano a los 159 millones de 
pesos; con la Asociación de Usuarios 
del acueducto de la vereda Horizontes, 
por 220 millones de pesos, para la 
construcción del tanque de 
almacenamiento y está pendiente otro 
contrato para el suministro de tubería y 
accesorios para el acueducto de la 
vereda Magdalena, por más de 25 
millones de pesos. Estos contratos 
suman más de 940 millones de pesos, 
para el mejoramiento de acueductos de 
la zona rural.

Mejores vías, mejor movilidad y 
seguridad 

Otro aspecto para destacar en el 
cuatrienio, son las obras de 
mejoramiento de las vías terciarias, ya 
que termina el gobierno con una 
intervención de más de 25 kilómetros 
de placa huella, para lo cual la 
mandataria resalta el trabajo 
adelantado por las Juntas de Acción 
Comunal y las comunidades, para que 
los campesinos puedan sacar con más 
facilidad sus productos al casco 
urbano. Con los programas de placa 
huella se llegó a más del 80% de las 
veredas, donde fueron más de 606 
millones en vías rurales, según informó 
la alcaldesa Sorany Marín.

Afirma que también con las calles del 
casco urbano se priorizó la movilidad 
con vías nuevas con aproximadamente 
ocho kilómetros de vías asfaltadas y 
1.283 metros cuadrados de reparcheo, 
con una inversión de 7.677 millones, 
todo esto combinado con un programa 
de mejoramiento ornamental y 
paisajístico, al tiempo que se ejecutó la 
primera etapa del Plan Maestro de 
Acueducto y Alcantarillado. 

En estos proyectos intervinieron 
diversas instituciones, principalmente la 
comunidad de la zona rural que 
adelantó un trabajo muy valioso en el 
programa de placa huellas, “la 
pavimentación de calles en la zona 
urbana y la placa huella en la zona rural, 
son proyectos importantes para 
cambiar la imagen del municipio y para 
mejorar la movilidad de los 
campesinos”, sostuvo la Alcaldesa.

Placahuella en zona rural – Foto: Cortesía
 

Pavimentación en barrio Conquistadores parte 
baja – Foto: Cortesía
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Futbolistas del Oriente 
antioqueño en la Liga 
colombiana

Alerta por 
falsificación de 
documentos de la 
Secretaría de 
Planeación de 
Rionegro

Juan José Arias, defensa central de Nacional - 
Foto: Cortesía 

Por: Roberto Urrea P.
robertourrea2010@hotmail.com

Los deportistas del oriente antioqueño 
se destacan en diferentes deportes a 
nivel departamental, nacional e 
internacional. Es el caso de varios 
jugadores de la región quienes gracias a 
su talento ya están conformado las 
nóminas de los equipos profesionales de 
la A y de la B.

¿Quiénes son?

Rionegro

Juan José Arias, defensa central 
derecho de 19 años y quien comenzó su 
disciplina deportiva en Atlético Nacional 
Rionegro. Realizó toda su formación en 
Atlético Nacional y hoy ha respondido al 
llamado del técnico William Amaral para 
hacer parte de la nómina del equipo 
profesional del cuadro verde, con muy 
buenas calificaciones, se destaca como 
uno de los defensas central de mejor 
proyección en el futbol profesional 
colombiano.
Cristian Blanco, lateral y extremo 
izquierdo. De Forjadores pasó a 
Estudiantil en donde estuvo durante 4 
años. Luego fue contratado por Nacional 
en donde debuto como profesional. 
Jugó en Envigado, Bucaramanga y 
actualmente en el Deportivo Pereira.

El Carmen de Viboral

Mateo Valencia, golero de 19 años 

quien va en el proceso con Atlético 
Nacional. Para el entrenador de arqueros 
de Atlético Nacional Milton Patiño es un 
portero que sabe mucho del inicio de 
juego con los pies. El joven portero ya 
hizo parte de la convocatoria de Atlético 
Nacional ante el América en el Pascual 
Guerrero.

Nicolas Giraldo, “Nicao” comenzó su 
carrera deportiva en Atlético Rionegro 
con el director técnico Alexandro Ortiz 
(q.e.p.d), luego viajó al futbol brasileño y 
más tarde se vistió de naranja con el 
Envigado. Jugó en el Once Caldas 
América de Cali y ahora en el Deportes 
Tolima en donde se desempeña como 
extremo izquierdo. “Nicao” llegó a El 
Carmen de Viboral cuando tenía dos 
años de edad.

La Unión

En este municipio nació Jeison 
Guzmán volante creativo de 25 años 
quien debutó como profesional en el 
Envigado Futbol Club, luego pasó al 
Atlético Nacional.
Guzmán este año ha participado de 30 
convocatorias y ha logrado 6 goles.

Guarne

Andrés Salazar, defensa lateral 
izquierdo se inició en el club Manantiales 
de la Puerta de Oro del Oriente 
Antioqueño. Salazar ya ha sido 
convocado a varios micro ciclos de 
selecciones Colombia y por estos días 
se recupera de una intervención 
quirúrgica en pierna izquierda que lo 
dejará por fuera de las canchas durante 
8 semanas.

Nicolás Gil, defensa central de 26 años 
quien juega en el Unión Magdalena. Este 
año completó 22 partidos con el cuadro 
“samario” y antes había jugado en 
Independiente Santa Fe y Leones de La 
Primera B.

La Ceja del Tambo

En este municipio nació el defensa Jhon 
Edison García, aunque su familia ha 
estado radicada toda la vida en El Retiro. 
García jugó en El Deportivo Rionegro, La 
Equidad y actualmente milita en El 
América de Cali.

El Peñol

Felipe Parra, golero de 23 años y de 
1,84 de estatura es el actual portero del 
Envigado Futbol Club, este año ha 
tenido 29 participaciones con el equipo 
“naranja”.
San Rafael

Antony Vásquez, delantero de Águilas 
Doradas de 21 años y quien ha realizado 
toda su carrera en el equipo del Oriente 
antioqueño este año ha jugado solo dos 
partidos de la Liga Colombiana.

San Luis

Brayan Emanuel Vera, lateral izquierdo 
de 24 años y quien actúa para el Real 
Salt Lake City de Los Estados Unidos. 
Vera ha hecho parte de las 
convocatorias de Colombia en las 
categorías Sub 20, Sub 21 y Sub 23. En 
la presente temporada Brayan Vera ha 
jugado 22 partidos para un total de 
1.999 minutos en el campo de juego.

En la Primera B

Jacobo Salazar defensa central con 
perfil izquierdo y quién paso por Atlético 
Nacional, nació en Rionegro y en la 
actualidad es jugador de Leones.

En Llaneros de la Primera B, también el 
actual volante Eyder Restrepo de 24 
años de edad y quien nació en el 
Municipio de La Ceja del Tambo.

La Secretaria de Planeación del 
municipio de Rionegro, Catalina Castro 
Gómez, denunció que personas 
inescrupulosas están falsificando 
licencias de construcción y permisos 
para movimientos de tierra con su 
nombre y con el nombre de la 
Subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial, Natalia Merino; del Curador 
Primero, Víctor Hugo Osorio y de la 
Curadora Segunda, Gloria González.

Explicó la funcionaria que esas 
personas se aprovechan de la buena 
voluntad de los ciudadanos que 
desean adelantar sus trámites 
adecuadamente, ofreciéndoles precios 
bajos y rapidez en la gestión, “ya se han 
presentado más de 15 trámites falsos 
en los sectores de Fontibón, Cuchillas 
de San José, Alto de la Capilla, Campo 
Santander, Parcelación Badén Badén y 
en la vereda Tres Puertas”. Los 
delincuentes, quienes ya fueron 
denunciados ante la Fiscalía, incurren 
no solo en la falsedad de documento 
público, sino en estafa a los 
ciudadanos.

La Secretaria de Planeación fue clara al 
manifestar que ningún individuo está 
autorizado para realizar trámites y pedir 
dinero en nombre de la Alcaldía de 
Rionegro, ni de las Curadurías y por lo 
tanto formuló un llamado a la 
comunidad para que no se dejen 
estafar y que, si tienen alguna duda 
sobre sus gestiones, pidan información 
en la oficina de Planeación o en las dos 
Curadurías que operan en Rionegro, 
con el fin de brindarles la asesoría en 
sus trámites ante esas dependencias.

RIONEGRO
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El turismo se debe 
planear: CUEES

En reciente encuentro del Comité 
Universidad, Empresa, Estado y 
Sociedad CUEES realizado en el 
municipio de El Peñol, con la presencia 
de instituciones de la subregión y de 
varios mandatarios de la zona de 
Embalses, se concluyó que el turismo 
se debe planear, además de establecer 
una hoja de ruta para potenciarlo 
ordenadamente, “porque estamos 
acostumbrados a que es bueno tener 
una oferta turística y el Oriente tiene un 
potencial gigante, pero sin planeación 
no puede desarrollarse.”, según dijo a 
La Prensa Oriente Carolina González 
Directora ejecutiva de la Corporación 
empresarial del Oriente.

Durante el encuentro, además se 
abordaron temas como la 
bioeconomía, la economía circular, la 
sostenibilidad y sustentabilidad, que 
-dice- son aspectos que se aplican en 
el día a día de la ciudadanía y del 
territorio. “Estamos tratando de jalonar 
y de que sea una realidad con estos 
ejercicios de perspectivas del Oriente 
antioqueño, una planeación que 
permita acompañar a las 
administraciones de los municipios 
para que puedan tener capacidad de 
planeación, con una visión a largo 
plazo”, manifestó la líder del gremio 
empresarial.

Con respecto al tema de la movilidad 
para la zona de Embalses, Carolina 
González, dijo que no es solamente 
una vía en doble calzada la que 
resuelve el problema, sino que se 
necesita una conexión entre los 
municipios, mientras se da la 
posibilidad de construir la vía en doble 
calzada desde la autopista Medellín – 
Bogotá hasta Guatapé.

“Esperemos que el proyecto de 
prefactibilidad que queda en la 
Gobernación de Antioquia para esa vía 
siga avanzando, para no perder lo que 
se ha hecho”, indicó finalmente la 
Directora de la CEO.

EMBALSES

Cultivo Tahamí – Foto: Internet
 

Trabajadores de Tahami 
& Cultiflores sin 
salarios y prestaciones

La empresa concesionaria de las Los         
trabajadores de esta empresa, 
sociedad anónima que se constituyó 
en 1987 con el objetivo del cultivo de 
flores de corte, suspendieron 
actividades para demandar el pago de 
sus salarios, la cancelación de la 
prima de junio y otras prestaciones 
sociales como la dotación de 
uniformes.

Con 36 años de trayectoria Tahami & 
Cultiflores ubicada en la vereda Tres 
Puertas de Rionegro se encuentra en 
cese de actividades de la mayoría de 
sus empleados desde el pasado 14 
de agosto -según dicen- hasta que les 
resuelvan la situación salarial, aunque 
precisan que algunos de ellos están 
haciendo el riego de los cultivos. 
“Estamos exigiendo el pago de las 
obligaciones salariales, la mayoría 
somos padres y madres cabeza de 
familia y una parte considerable 
adultos mayores que tenemos que 
pagar arriendos, colegios y somos el 
sustento de nuestras familias”, 
precisó uno de los empleados en 
paro.

Y agregó que a la fecha -después del 
cese de actividades- sólo pagaron el 
45% del valor de la segunda quincena 
de julio de las dos que les deben, al 
igual que esperan el pago de la prima 
de junio, las cesantías del año pasado 
que debieron pagar en febrero y la 
entrega de la dotación de 6 uniformes. 
En documento conocido por este 
medio, enviado al Ministerio del 
trabajo los afectados dan cuenta de 
su situación, además de lo que sería el 
impacto en sus cotizaciones a 

pensión y salud, destacaron que 
algunos tienen antigüedad de hasta 
33 años en la compañía, “toda una 
vida dedicada al cultivo como 
operarios agrícolas”. 

¿Qué dice la Empresa?

Este medio trató sin éxito de hablar 
con Federico Cock, gerente de la 
Empresa para conocer su versión de 
la denuncia, sin embargo Camilo 
Rendón, Director de Gestión Humana 
de la empresa, le explicó a La Prensa 
Oriente que la crisis se originó en la 
pandemia, pues, aunque no había 
exportaciones de flores, la mayoría de 
los operarios siguieron recibiendo el 
sueldo. A lo anterior se suma que los 
cultivos se han visto afectados por 
inundaciones en los meses pasados y 
a la presencia del virus de la roya 
blanca, que afecta los cultivos de 
crisantemo.

El funcionario de la empresa indicó 
que la gerencia ha venido adelantando 
gestiones para salir de la crisis, “un 
plan A es buscar un socio capitalista y 
ya se vienen adelantando 
conversaciones con inversionistas 
extranjeros y se espera que en 
próximos días se concrete algo. Un 
plan B es la venta de parte de los 
predios que posee la compañía y una 
tercera alternativa es una alianza con 
otras empresas, para buscar capital y 
rescatar la empresa.”

De todas estas gestiones está 
informado el personal, según dijo el 
Director de Gestión Humana, aunque 
entiende el desespero de los 
trabajadores al no recibir salario de 
varias quincenas, “aunque es 
comprensible que suspendan labores 

por no recibir el pago, les hemos 
pedido que colaboren con la empresa 
para no agravar la situación, pues si 
no se riegan los cultivos, si no se 
cortan los tallos, la situación será más 
grave en los próximos días”, afirmó.

Gire el periódico y 
encuentre nuestro 

especial de 
elecciones 

territoriales: Debate 
Público con los 
candidatos a la 
Gobernación, 

Alcaldías, Concejos 
municipales y 

Asamblea.

12 DEBATE PÚBLICO
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Ocho alcaldes del Oriente 
reconocidos entre los mejores 
150 gobernantes del país
En Bogotá, en el auditorio Jockey de la 
Universidad del Rosario, se realizó la 
quinta versión del premio Mejores 
Gobernantes, donde en total ocho 
alcaldes del Oriente Antioqueño 
recibieron el reconocimiento por estar 
entre los mejores dirigentes del país.
Los mandatarios que hacen parte de 
este selecto grupo son Juan Pérez, de 
Guatapé; John Fredy Quintero, de El 
Carmen de Viboral; Juan David 
Zuluaga, de El Santuario; Nelson 
Carmona, de La Ceja; Alexander 
Osorio, de La Unión; Gildardo Hurtado, 
de Marinilla; Nolber Bedoya, de El 
Retiro; y Rodrigo Hernández, de 
Rionegro. Los ocho alcaldes y los 142 
restantes recibieron el reconocimiento 
por su gobernanza, la eficiencia en la 
gestión y la mejora en las condiciones 
de bienestar de las comunidades.
 
Para Karem Labrador Araújo, directora 
ejecutiva de Colombia Líder, este 
premio “pretende resaltar, más allá de 
los resultados, las estrategias y 
enfoques innovadores aplicados por 
los mandatarios en un periodo de 
gobierno, sin duda, complejo y lleno de 

múltiples retos en todo el territorio 
colombiano”.

Según el cronograma de la 
organización, los gobernantes 
seleccionados en esta primera etapa 
de evaluación junto a sus equipos de 
trabajo podrán diligenciar el formulario 
de postulación para la segunda fase de 
evaluación. Durante esta fase, se 
llevará a cabo un análisis exhaustivo de 
la gestión del gobernante para 
determinar si cumple con los criterios 
necesarios para avanzar a la fase final y 
posiblemente ser elegido como el 
mejor Alcalde o alcaldesa de la vigencia 
2020-2023.

El premio Mejores Gobernantes es obra 
de Colombia Líder, con el apoyo de la 
Fundación Konrad Adenauer en 
Colombia (KAS), la Asociación Nacional 
de Industriales (Andi) Visión 3030, la 
Fundación Bolívar Davivienda, 
Telefónica Movistar Colombia y su 
fundación, y la Universidad del Rosario.

Con información de
https://mioriente.com/ 
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Cristian Halaby es el candidato a la 
Gobernación por la Selección 
Antioquia

Ahora sí, San Rafael, dice la candidata 
a la alcaldía, Gladis Arboleda

Gladis Arboleda Orozco fue candidata 
a la Alcaldía de San Rafael hace cuatro 
años, cuando obtuvo la tercera 
votación entre 11 aspirantes y además 
reitera que su proceso político se inició 
hace 15 años, que no es improvisado 
y sin nada de egos, pues conoce bien 
las realidades, necesidades y 
potencialidades de este municipio de 
la zona de Embalses. Ahora la 
respaldan en su aspiración, con aval 
principal del Partido Alianza Verde y 
cuenta además con el coaval de la 
Alianza Social Independiente, ASI, y el 
Nuevo Liberalismo, colectividades con 
listas al Concejo municipal.

Cerradas las inscripciones, hay 17 
mujeres que están aspirando a las 
alcaldías de municipios del Oriente 
antioqueño y al respecto, la aspirante 
de San Rafael afirma que, “es el 

momento de las mujeres y no es 
solamente por decir que nos abran 
espacios. Nos hemos venido 
preparando, aportando a procesos 
sociales y políticos muy importantes 
para el territorio, hemos demostrado 
que sabemos gobernar en varios 
municipios, hemos venido conociendo 
el territorio, leyendo las realidades, 
impregnando en los espacios sociales 
y comunitarios con esa sensibilidad de 
la mujer y esas capacidades de leer la 
realidad del territorio, por eso ahora 
decimos sí. Gladis Arboleda ahora sí 
va a liderar los destinos de San 
Rafael”.

Es el momento de lo social

Sin descuidar los proyectos de 
infraestructura que considera 
importantes, la candidata Arboleda 
Orozco considera que a lo social hay 
que abrirle más espacio, porque a la 
sociedad hay que darle un trato 
distinto. “Es el momento de pensar en 
nuestras familias, en empoderar a las 
mujeres, en apoyar emprendimientos 
de las mujeres y de los jóvenes, en la 
tercera edad, en otros emprendedores 
que vienen reclamando que los 
escuchen, es el momento de la salud, 
de la vivienda, de la educación, del 
turismo, es el momento de decirle al 

deporte y la cultura, que deben 
convertirse en los entornos 
protectores para los jóvenes”, dice.

Con relación a su programa de 
gobierno, Gladis Arboleda anuncia que 
su construcción fue muy abierta, con 
amplia participación de los diferentes 
sectores de la población y que el 
insumo principal fue parte de lo 
construido en el año 2019, donde 
había unos ejes trasversales, unos ejes 
estructurantes del desarrollo. Los 
revisaron, los retomaron y los ajustaron 
a la luz de las nuevas conversaciones 
que tuvieron en diferentes espacios y 
con los distintos sectores sociales del 
municipio, para que el programa de 
gobierno “Ahora sí, San Rafael”, los 
incluyera a todos, para que todos se 
vean ahí realmente representados.

Resaltó que en su propuesta no se 
incluyen ideas por colocarlas, sino que 
se hacen propuestas que sean 
acordes a las necesidades del 
territorio y, además, le están diciendo a 
la comunidad cómo lo van a lograr, 
“porque el cómo es fundamental para 
no decepcionar a la comunidad y no 
caer en las mentiras, porque es ahí 
donde se empieza a perder la 
credibilidad en lo público, porque 
generamos falsas expectativas y 

Gladis Arboleda no está generando 
falsas expectativas. Le llegamos a la 
comunidad con una propuesta 
incluyente, coherente, que va alineada 
a las necesidades y a la realidad que 
hoy tiene San Rafael”, sostiene.

Actualmente hay tres alcaldesas en los 
municipios de la zona de Embalses: en 
Alejandría, San Carlos y El Peñol, y 
Gladis Arboleda dice que le apuesta a 
que ese número lo van a aumentar en 
las próximas elecciones, porque han 
sido mujeres que han desarrollado 
gobiernos importantes, de mucha 
sensibilidad social, gobiernos con 
esos tintes que las mujeres ponen en 
los espacios públicos y comunitarios. 
“Tengo la confianza que en la zona de 
Embalses y en el Oriente antioqueño 
en general, se va a incrementar el 
número de mujeres alcaldesas”.

Para ver la entrevista 
completa escanea el 
QR 
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El economista y politólogo, Cristian 
Halaby, es candidato a la gobernación 
con el respaldo del movimiento 
Selección Antioquia, con el aval de la 
Nueva Fuerza Democrática y 
Colombia Justa y Libres, su programa 
de gobierno se denomina “Pa´ que a 
todos nos vaya bien”.

Tiene una amplia trayectoria como 
empresario, es el presidente de la 
Cámara Colombiana del Plástico y del 
Comité de Químicos y Agroquímicos 
de Fenalco y fundador de la Mesa de 
Productividad y el Empleo, y según 
dice, en la que están representadas 

35.000 empresas y 2.500.000 
trabajadores. 

Afirma que “es un ciudadano, un 
jugador en lo cívico, un hombre que le 
gusta el fútbol, el deporte y, sobre 
todo, un trabajador, un empresario, un 
industrial y se decidió a entrar en la 
política porque está en el mundo 
gremial hace mucho tiempo, ha dado 
unas luchas muy difíciles por los 
trabajadores de Colombia, tuvo una 
lucha fuerte recién con el proyecto de 
reforma laboral”, Cristian está 
convencido de que si no participa 
donde se toman las decisiones, 
“vamos a tener todos los días un país 
más empobrecido”.

“Necesitamos un país que evolucione, 
que avance, un departamento que le 
dé ejemplo a Colombia y que proteja 

la democracia, las libertades 
personales, las libertades 
económicas y las libertades sociales, 
desde la administración pública de 
este departamento que es el más 
importante de Colombia, porque 
tiene un tamaño muy importante, un 
producto interno bruto muy 
significativo y que podría ser mejor. 
Yo me sueño con el día en que los 
antioqueños digan, no me voy de 
Antioquia porque lo que encuentro 
en Miami lo tengo en Urabá, porque 
lo que encuentro en cualquier otro 
sitio lo tengo en Medellín o en 
cualquier otro municipio y con la 
descentralización del departamento 
vamos a trabajar para que a todos 
nos vaya bien y para que haya 
muchísimo trabajo y muchísimo 
emprendimiento”, sostiene el 
candidato.

En relación con el foro con candidatos 
a la gobernación, realizado 
recientemente en la Universidad 
Católica de Oriente, Halaby manifestó 
que recoge mucha de esa 
información, “lo importante es que 
todos tenemos dos oídos y una boca, 
entonces a mí me enseñaron que hay 
que escuchar el doble de lo que se 
habla y lo que tenemos es que recibir, 
absorber, acumular conocimiento y 
entender de los expertos, porque 
quién sabe más del Oriente que los 
mismos orientales, quién sabe más 
de Rionegro que los rionegreros, o 
quién sabe más de Granada que los 
granadinos”.



María Eugenia García hace énfasis en 
una propuesta por la confianza en El 
Carmen de Viboral
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Transformar el ser humano, 
propuesta de Eleuterio Martínez, 
candidato a la Alcaldía de La Unión

Después de recolectar 10.156 firmas a 
través del Grupo Significativo de 
Ciudadanos “Gente en movimiento”, 
llegando a todos los espacios del 
territorio, se inscribió como candidata a 
la Alcaldía de El Carmen de Viboral 
María Eugenia García Gómez.

Sobre su programa de gobierno, afirma 
que está haciendo una propuesta por la 
confianza, quiere entregarle a El 
Carmen de Viboral un gobierno que 
contrarreste una de las mayores 
problemáticas que tiene el municipio, 
“la falta de credibilidad frente a la 
institucionalidad pública”.

En ese sentido, dice que su programa 
tiene tres dimensiones. Una tiene que 
ver con la gobernabilidad y la 
gobernanza, “haciendo un ejercicio 
participativo, un diálogo abierto, un 
gobierno abierto, una escucha 
permanente y una construcción 
colectiva”. 

Una segunda dimensión “está basada 
en todo el territorio como la casa 

común y ahí aparece todo lo que sería 
el componente de infraestructura, de 
ordenamiento territorial, que es un 
aspecto fundamental, máxime que en el 
próximo gobierno tendrán que asumir el 
riesgo de la planeación a mediano plazo 
del Plan Básico de Ordenamiento 
Territorial”, y la tercera dimensión, “es la 
vida digna bajo el enfoque de derechos, 
los derechos humanos, los derechos 
sociales, los derechos vitales y los 
derechos culturales”.

Recuerda María Eugenia, que hacía 12 
años en el Carmen de Viboral no se 
presentaba una mujer como candidata 
a la alcaldía y cree que es el momento 
propicio, el momento oportuno, que es 
el momento de las mujeres que van a 
incidir positivamente en la 

transformación de sus territorios. “Me 
siento muy bien, estamos rodeados de 
un gran equipo de trabajo y estamos 
haciendo este ejercicio de llegar a todos 
los carmelitanos, para que juntos 
construyamos, para que juntos lo 
logremos”, sostuvo, y agregó que es 
una oportunidad muy grande para las 
mujeres, máxime que 17 mujeres del 
Oriente antioqueño están aspirando a 
ser alcaldesas.

La candidata anunció que sigue 
recorriendo todo el territorio, porque en 
esta etapa de la campaña está 
centrada en el diálogo, y en lo que 
denomina “la conversa, para poder 
construir juntas y juntos”.
 

Eleuterio Martínez es tecnólogo en 
Gobierno Local, ha sido líder en el 
municipio de La Unión, donde siempre 
ha trabajado de la mano de la 
comunidad, concejal en dos períodos: 
el primero, por elección, con 650 votos 
en el año 2012, y el segundo por el 
Estatuto de la Oposición, al ser el 
segundo en votación en las elecciones 
del 2019. 

Ha sido candidato a la alcaldía en dos 
oportunidades y es recordado en la 
región por haber sido el candidato que 
la perdió por un voto, y esta vez 
considera que la tercera es la vencida. 
“La veo con mucho positivismo, con un 
grupo de amigos que estamos 
fortaleciendo una coalición denominada 
“La Unión es la clave”.

Es candidato a la alcaldía porque 
considera que La Unión ha tenido 
gobiernos de tradición liberal y que 
necesitan un viraje para tener una 
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administración más cercana a la gente, 
que haya nuevas ideas, nuevas 
proyecciones, más oportunidades, para 
ello cuenta con una coalición donde 
está el Partido Conservador, el Centro 
Democrático, Cambio Radical, el 
Partido Creemos y varios grupos 
Significativos de Ciudadanos que están 
acompañando su proceso y según 
dice, considera que su propuesta será 
la ganadora para terminar esta 
hegemonía de más de 30 años.

Sobre los candidatos al Concejo que lo 
respaldan, Martínez informó que en esta 
campaña ha sido difícil conseguir 
aspirantes a esa corporación y de 100 
candidatos que ha habido, en esta 
ocasión solo se inscribieron 65, de los 
cuales lo acompaña una tercera parte. 
“Tenemos una buena oferta de 
candidatos, para que logremos sacar el 
mayor número de concejales que 
respalden las transformaciones que 
haremos desde la administración”. 
Tienen listas para el Concejo de los 
partidos Centro Democrático, 
Conservador, Cambio Radical y de 
Creemos.

Las propuestas

Con respecto al programa de gobierno, 
Martínez destacó los proyectos para la 
ruralidad. Precisa que siempre ha sido 
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ruralidad. Precisa que siempre ha sido 

abanderado de la importancia de las 
vías rurales para alcanzar el desarrollo y 
ha luchado desde los diferentes 
escenarios para que La Unión tenga 
unas vías terciarias en inmejorables 
condiciones, pues es quizás el único 
municipio del Oriente que no cuenta 
con maquinaria completa para 
garantizar la intervención de las vías. 
“Tenemos proyectado completar ese 
banco de maquinaria para el adecuado 
mantenimiento de las vías veredales, 
pues al campesino téngale vías y se va 
a sentir bien, al igual que un banco de 
materiales para tener impacto sobre las 
eventualidades que se presenten por 
fenómenos naturales”, anunció el 
candidato.

Además, Martínez dijo que es necesario 
que la administración legalice una 
cantera, para disponer del material que 
se requiere para el mantenimiento de 
las carreteras.

En cuanto a programas sociales, el 
candidato a la Alcaldía de La Unión 
informó que dentro del programa de 
gobierno tiene una línea que es la 
transformación del ser humano y de la 
vida, para enfrentar problemas como la 
salud mental y todo lo que tiene que ver 
con fortalecer los planes para los niños, 
los jóvenes y los adultos. “La obra más 
grande que vamos a hacer en los 
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próximos cuatro años va a ser la obra 
del ser humano, construir el ser 
humano desde sus inicios, hasta el final 
de sus vidas, todo lo cual está 
relacionado con el Plan Nacional de 
Desarrollo”, precisó Martínez.

Sobre La Unión en el contexto regional, 
el candidato sostiene que siempre ha 
dicho que ese municipio es la puerta de 
entrada hacia la región del Suroriente y 
esa región es la soberanía alimentaria 
para el Valle de San Nicolás y por eso 
los municipios del Altiplano deben tener 
en cuenta a esa zona y ayudar al 
desarrollo de sus municipios, “no 
podemos olvidar a los municipios que 
son despensas agrícolas, como son La 
Unión, Sonsón, Abejorral, Argelia y 
Nariño”.

Martínez anuncia que, con un trabajo 
conjunto de los alcaldes, se gestione la 
ampliación y pavimentación de la vía La 
Unión – El Carmen de Viboral, para 
tener un acceso más directo a la 
autopista Medellín – Bogotá, por El 
Santuario.
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El educador físico Víctor Hugo Ayala 
aspira al Concejo de Rionegro

Víctor Hugo Ayala es un rionegrero 
apasionado por el deporte, lo que lo 
llevó a estudiar para realizar su 
licenciatura en Educación Física de la 
Universidad Católica de Oriente. Hace 
12 años conformó con un grupo de 
amigos la Escuela de Fútbol Sociedad 
FC, donde ofrece formación a niños, 
jóvenes y adultos y se impacta a las 
familias del municipio, especialmente en 
los estratos bajos.

El líder social está inscrito como 
candidato al Concejo de Rionegro, en 
donde espera velar por la juventud, 
propiciando espacios y oportunidades 
que la mantengan alejada de los vicios.

En su trayectoria comunitaria fue parte 
como directivo de Ascom Rionegro, la 
Asociación fundadora del Canal Acuario 

Televisión donde durante 10 años 
ejerció como su representante legal y 
de la cual se retiró para iniciar este 
proceso político que hoy lo tiene 
aspirando al Concejo, en la lista del 
Grupo Significativo de Ciudadanos 
“Primero la Gente”, que orienta el 
candidato a la alcaldía, Fernando 
Valencia, “Tola”.

Anuncia que, en caso de ser elegido 
Concejal, se propone llevar iniciativas 
para el fomento y el fortalecimiento del 
deporte, desde los Clubes Deportivos; 
la educación de calidad, con el 
mejoramiento del Programa de 
Alimentación Escolar; la cultura del 
emprendimiento y entregar capital 
semilla para fortalecer al emprendedor; 
una política de bienestar animal y la 
formación en valores que tanto 

necesitan los niños, jóvenes y adultos.

Otra de las propuestas que espera 
llevar Víctor Hugo a la corporación, se 
relaciona con el apoyo al talento de los 
niños desde la primera infancia, 
invirtiendo más recursos para 
impulsarlos, de la mano de instructores 
calificados, para que desarrollen esos 
talentos y crezcan felices.

Víctor Hugo es el renglón número uno 
en el tarjetón, dice de su proyecto 
político que, “venimos haciendo un 
trabajo juicioso, tranquilo, sin prometer 
nada, porque esa es la premisa de 
nuestra campaña”.

Acuerdo 
programático 
entre Eugenio 
Prieto y Andrés 
Julián Rendón

Los candidatos a la Gobernación de 
Antioquia Eugenio Prieto y Andrés 
Julián Rendón, acordaron conformar 
la Coalición Democrática por 
Antioquia, con miras a escoger a 
través de encuestas un candidato 
único para las elecciones del próximo 
29 de octubre, al tiempo que 
anunciaron que las puertas de esta 
nueva coalición están abiertas para 
otros aspirantes que quieran sumarse.
El candidato resultante de la recién 
conformada Coalición Democrática 
por Antioquia, será seleccionado 
mediante dos encuestas de 
favorabilidad que harán las firmas 
Invamer y Pronósticos y el candidato 
que resulte de esas encuestas será 
proclamado en un acto político que se 
realizará el próximo siete de 
septiembre.

Eugenio Prieto, candidato por el 
Grupo Significativo de Ciudadanos 
“Una Antioquia Viva” y por el partido 
Liberal, y Andrés Julián Rendón, del 
Centro Democrático y del grupo 
significativo de ciudadanos “Por 
Antioquia Firme”, hicieron público el 
“Memorando de Acuerdo”, el cual 
tendrá como compromisarios a Fabio 

Valencia Cossio, José Obdulio Gaviria 
y Esteban Ramos por el Centro 
Democrático y “por Antioquia Firme” y 
Martha Cecilia Ramírez, Héctor 
Londoño, Luis Carlos Ochoa, Julián 
Peinado y Óscar de Jesús Marín, por 
el partido Liberal y “Una Antioquia 
Viva”.

Los candidatos suscribieron así un 
documento de entendimiento para 
conformar la denominada coalición 
Democrática por Antioquia, donde se 
establece que se compilarán los 
Programas de Gobierno de cada uno, 
en un solo documento. Sobre las 
firmas encuestadoras realizarán su 
trabajo de forma presencial y con el 
tarjetón de muestra, el candidato 
único será quien obtenga la mayor 
intención de voto y el otro renunciará a 
su aspiración.

Igualmente, se anota en el 
memorando que el candidato único 
que resulte de esta coalición, se 
compromete a respaldar la 
candidatura de Federico Gutiérrez 
para la Alcaldía de Medellín.

Gobernar con 
amor, justicia y 
verdad, propósito 
de Luis Ernesto 
Castaño para 
Rionegro

Luis Ernesto Castaño Castaño es uno de 
los siete candidatos a la Alcaldía de 
Rionegro, avalado por el Partido 
Ecologista Colombiano, aunque estuvo 
en el proceso de recolección de firmas 
con el Grupo Significativo de 
Ciudadanos “Creamos”.

El candidato afirma que más que político 
es educador, lleva 37 años haciendo 
empresa de base tecnológica y 35 como 
docente. Casado, padre de dos hijos, 
reside en el barrio El Porvenir, es 
ingeniero de Sistemas, con 
especialización en Alta Gerencia y en 
Informática Educativa, profesiones que 
le han ayudado para educar a la 
juventud para generar progreso y 
desarrollo. Adicionalmente -dice- tiene 
estudios en Políticas Públicas y 
Gobierno Bíblico de Naciones.

Luis Ernesto afirma que su propósito es 
gobernar bajo tres principios: amor, 
justicia y verdad. “Si yo amo, no le hago 
daño a nadie; justicia es que cada quien 
reciba lo que se merece y a generar 
oportunidades para que las personas 
tengan donde trabajar”, y sobre su 
programa de gobierno, informa que está 
enfocado en darle a Rionegro un 

enfoque internacional, contando con el 
aeropuerto, que los jóvenes con 
estudios técnicos puedan trabajar con 
empresas internacionales y formar niños 
bilingües desde la primera infancia.

Dice, que si volvemos a las bases de 
principios y valores, si formamos a los 
niños con criterios de responsabilidad, 
de ética, de compañerismo, de cuidado 
de los demás, vamos a formar hombres 
de bien. Como propuestas anuncia que 
quiere una buena terminal de transporte 
para Rionegro, una integración a nivel de 
transporte masivo entre los municipios 
del Altiplano y establecer un sistema de 
transporte municipal, que se integre al 
regional, además de desarrollar 
programas en salud, seguridad y en 
transporte, que, a su juicio, son temas 
críticos para el Oriente.

Destacó que lo más importante es lograr 
cero en corrupción, tendencia cero en 
hambre y tendencia cero en indigentes 
en las calles. “Quiero servirle a Rionegro, 
tengo experiencia como gerente, porque 
el alcalde debe gerenciar, gestionar, para 
el bien del municipio”, indica Castaño.
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Poner en la agenda del Concejo de 
Rionegro los temas sociales: Cristian 
Ospina

Cristian Alejandro Ospina es candidato 
al Concejo de Rionegro por el Partido 
de la U, con el número 17, y espera 
llegar a la corporación para debatir 
temas sociales que generalmente no 
están en la agenda de los políticos.

A los 14 años fue bombero voluntario 
luego bombero aeronáutico en el 
Aeropuerto José María Córdova; ha 
estado durante 11 años en juntas de 
acción comunal, es profesional en 
Salud Ocupacional y estudia 
especialización en Alta Gerencia; es 
auditor de normas ISO, especialista en 
atención de emergencias con 
sustancias peligrosas y armas de 

destrucción masiva. Fue formado en 
Israel en administración de situaciones 
de emergencia y por el gobierno 
español en cambio climático y 
ciudades resilientes, ha trabajado en el 
sector privado en empresas en el 
ámbito de la seguridad en el trabajo. 
Tiene su marca propia de café y como 
emprendedor administra un 
establecimiento para la preparación y 
venta al público –dice- además- que 
continúa acompañando los procesos 
comunales.

En relación con lo que quiere llevar al 
Concejo, afirma que tiene muchos 
años trabajando en lo social: trabajó en 
la Unidad de Gestión del Riesgo en 
Rionegro, luego en El Carmen de 
Viboral, tuvo la oportunidad de trabajar 
en la asociación de municipios, 
Masora, acompañando a los 

municipios para el manejo de la 
pandemia por el Covid, todo lo cual le 
ha dado muchas oportunidades de 
trabajo desde lo social y hoy quiere 
llevar al Concejo temas que son ajenos 
en la agenda política de Rionegro, 
como la inclusión, especialmente para 
las personas en condición de 
discapacidad, que deben tener 
oportunidades productivas, porque 
tienen todas las capacidades. Otros 
aspectos que quiere debatir son el 
tema de la salud mental, el de 
emprendimiento y el tema de 
sostenibilidad y cambio climático, que 
cree son temas fundamentales en la 
agenda local, sobre los cuales debe 
haber mayor discusión, pero sin 
componendas o promesas.

“Creo que los políticos no deben 
prometer, no deben ilusionar a las 

personas con promesas que no 
pueden cumplir, porque no manejan 
presupuesto y engañan para obtener 
votos. Nosotros queremos hacer un 
trabajo diferencial, estamos haciendo 
una campaña muy austera, teniendo 
contacto directo con las personas, sin 
falsas expectativas”, sostiene Ospina.

Cristian es un candidato que promete 
renovación en el Concejo municipal, 
dándole altura al debate y a la dignidad 
que espera representar en la 
corporación. Su propuesta la 
acompaña de liderazgos que 
promueven una política de servicio a la 
comunidad, lejana de las prácticas 
políticas tradicionales.

En el marco del reciente foro de 
candidatos a la Gobernación de 
Antioquia, realizado en la Universidad 
Católica de Oriente por convocatoria de 
la institucionalidad subregional, el 
dirigente político conservador se refirió a 
su proyecto de gobierno y a algunos 
aspectos del evento, que además 
permitió conocer de cerca las 
propuestas de los aspirantes.

Juan Diego Gómez Jiménez anunció 
que está concentrado en tres temas 
fundamentales: El primero, dar a 
conocer todas sus propuestas para el 
departamento de Antioquia; el segundo, 
en consolidar la unidad del Partido 
Conservador. “Hay candidatos que se 
han concentrado en hacer campaña 
para ganar un mecanismo de coalición y 
nosotros estamos concentrados en 
ganar la Gobernación de Antioquia” y el 
tercero, “estamos invitando a todos los 
dirigentes políticos del departamento, de 
todos los partidos, concejales, 
diputados, candidatos a las alcaldías, a 
los concejos y a la asamblea, para que 
nos acompañen en este propósito”.

El líder social 
Sergio Calderón 
aspira al Concejo 
de Alejandría

Antioquia, 
oportunidades 
para todos: Juan 
Diego Gómez

Sergio Alejandro Calderón es un líder 
social y comunitario del municipio de 
Alejandría, con más de 10 años de 
ejercicio, se postuló como candidato al 
Concejo de ese municipio -dice-, “con 
la firme convicción de presentarle a los 
alejandrinos una agenda de renovación, 
que les permita, no solo hacer relevos 
generacionales, sino relevos en las 
ideas, en las competencias, en las 
facultades, ejerciéndolas con mucha 
más eficiencia y efectividad desde esa 
corporación”.

Actualmente coordina la Mesa de 
Víctimas del municipio, está electo 
igualmente en la Mesa de Víctimas de 
Antioquia y reitera que su trayectoria en 
lo social y en el trabajo comunitario, le 
permite, no solo desarrollar una labor 
técnica y rigurosa en las funciones que 
espera tener como concejal, sino 
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Recordó el candidato que “Antioquia, 
oportunidades para todos” es su 
propuesta y que tiene como pilares 
fundamentales: autoridad, confianza y 
desarrollo, que cree, es lo que Antioquia 
necesita en su próximo gobierno. El 
excongresista reiteró además que su 
partido cree y respeta la institucionalidad 
y a la fuerza pública la acompaña en su 
propósito de preservar la seguridad y 
tranquilidad. 

En relación con el debate promovido por 
las organizaciones empresariales y 
sociales del Oriente con los candidatos a 
la gobernación, Gómez Jiménez dijo que 
ese evento le permitió saber quiénes han 
hecho la tarea y quiénes no. “Nos 
acompañaron dos exgobernadores, uno 
de ellos encargado, quienes no pueden 
justificar las cosas que no se han hecho 
en Antioquia, como las cifras en materia 
de violencia, en materia de pobreza 
extrema y en materia de hambre, que 
han aumentado en nuestro 
departamento en los últimos ocho años.

también conectada a los territorios, a 
las comunidades, con mucha 
sensibilidad social.

Actualmente está elaborando el trabajo 
de grado para recibir el título como 
Sociólogo de la Universidad de 
Antioquia y además tiene diplomados 
en contratación estatal y en control 
político a la gestión pública, “lo que me 
da toda la idoneidad para realizar una 
labor en el Concejo que le sirva a los 
alejandrinos”.

Sergio hace parte de la lista al Concejo 
de Alejandría por el Partido Alianza 
Verde y en el tarjetón ocupa el renglón 
número uno
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Infraestructura, seguridad y gobierno, 
propuesta de Didier Rave, candidato a 
la Alcaldía de El Carmen

El exconcejal y exgerente del Hospital San 
Juan de Dios de El Carmen de Viboral, 
Didier Rave Zuluaga, es candidato a la 
alcaldía de ese municipio. Dice que su 
programa de gobierno fue construido con 
la gente y para la gente, y destaca “que se 
hicieron consultas a personas de El 
Carmen para plasmar sus aspiraciones 
en la propuesta “El Carmen pa’ delante”, 
que tiene tres líneas claves: 
Infraestructura, seguridad y gobierno y la 
gente”.

Sobre los respaldos políticos que tiene, 
informó que hay una alianza por El 
Carmen, que está constituida por el 
Partido Conservador, Partido Liberal y la 
ASI, lo que les ha permitido consolidar un 
grupo político importante y -según 
precisa- de respeto. “Hay afinidad con 
varios candidatos a la gobernación, 
siendo muy respetuosos con las listas al 
Concejo, tenemos 33 aspirantes que 
están apoyando la candidatura de Didier, 

alcalde pa’ delante, en donde hay 
personas muy diversas, de todos los 
sectores sociales, y lo más importante, 
que creen en Didier Rave por su 
trayectoria laboral, administrativa y 
social”.

Expresó que El Carmen de Viboral 
necesita un administrador, una persona 
que conozca lo público, que conozca lo 
privado, que logre planear e invertir, 
porque se reconoce como buen gerente 
“y los resultados hablan por sí solos”. 
Recuerda, que durante su gerencia 
fueron el primer municipio de Colombia 
en la ruta materno prenatal y el primer 
municipio de Antioquia en cuanto a 
calidad en los servicios de salud. 
“Siempre me ha gustado servir a la 
comunidad, especialmente a la del sector 
rural y hoy quiero aportar mi conocimiento 
administrativo para sacar a El Carmen de 
ese atraso que lleva aproximadamente 
desde hace 12 años, en el tema de vías, 
de movilidad, en el tema de salud y de 
educación”, sostuvo el candidato.

380 proyectos para el desarrollo

Anunció que en el programa de gobierno 
están consignados 380 proyectos, para 
los cuales se invertirá medio billón de 
pesos. Lo primero, pavimentar 40 calles 
de la zona urbana, “vamos a comprar 
directamente los productos a los 
campesinos para fortalecer los 
restaurantes escolares, también fortalecer 
la Empresa de Servicios Públicos La 
Cimarronas y disponen de 3.000 millones 
de pesos para mejorar los acueductos 
veredales, porque necesitan un mejor 
sistema de almacenamiento y de 
distribución y algo que la gente reclama, 
que es la legalización de las propiedades 
en la zona rural, ya que hay una ilegalidad 
de un 60 %”.

“Tenemos muchas ideas en el tema de 
salud, de deporte, de educación, porque 
tenemos 330 niños desescolarizados y 
vamos a tener una oficina del tiempo libre, 
para que jóvenes y adultos, en sus horas 
de descanso, dispongan de un espacio 

donde distraerse. Además, fortalecer el 
Tránsito para que responda al crecimiento 
que ha tenido El Carmen”, precisó el 
candidato.

Insistió Rave Zuluaga en que están 
convocando reuniones masivas para la 
presentación del programa de gobierno. 
“Vamos a ser alcalde porque tenemos las 
cosas muy claras, planeadas y como se 
hace la campaña, se hace la alcaldía”. 
Finalmente, Rave Zuluaga anunció que su 
carrera política no terminará en la Alcaldía 
de El Carmen de Viboral, sino que quiere 
ser gobernador de Antioquia en ocho 
años.
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Casa a casa, el Médico Jorge Rivas 
expone sus propuestas a los 
Rionegreros

En encuentros que realiza a diario, el 
Médico Jorge Rivas junto a su equipo 
de trabajo, los candidatos al Concejo, 
líderes y simpatizantes, recorren los 
sectores rurales y urbanos de 
Rionegro, -según informan 
-entregándoles a los rionegreros su 
hoja de vida, el Programa de Gobierno 
y qué se va a hacer desde su Alcaldía 
en cada parte de la localidad. 
Manifiesta igualmente el candidato 
que, “le rinde además, homenaje a la 
vital labor los trabajadores y habitantes 
del sector rural en el marco de la 
tradicional celebración del día del 
Campesino.”

Barrios, veredas y sectores como Villa 
Camila, Juan Antonio Murillo, Cuatro 
Esquinas, la UCO, Santa Ana, 
Cabeceras, Alto del Perro, Pontezuela, 
La Laja, La Playa, Galicia, Santa 
Bárbara, Los Pinos, Río Abajo y San 

Luis fueron zonas donde el Médico 
Rivas ha llevado sus propuestas “para 
construir una Ciudad del Bienestar a 
través de Seguridad Integral, la 
Participación y la Inclusión, el 
Bienestar Social, Económico y 
Ambiental.”

“Casa a casa, con los pies en el 
territorio, mirando a los ciudadanos a 
los ojos y sin grandes aglomeraciones, 
estamos vistiendo a Rionegro con 
nuestro mensaje de bienestar, 
estamos enamorando a las familias 
rionegreras y contándoles de frente 
todos los proyectos que tenemos para 
seguir llevando a Rionegro por las 
sendas del desarrollo y el progreso 
aportando mi experiencia y 
conocimiento en el servicio púbico”, 
dijo el Médico Jorge Rivas Urrea

Expresó además que su proyecto para 

gobernar a Rionegro los próximos 4 
años, trabaja sin descanso para llegar 
a otros sectores del municipio dónde 
lleva su compromiso con la Ciudad del 
Bienestar.

“Rivas es un lujo de candidato, sin 
tacha o cuestionamientos; sin 
investigaciones”: Álvaro Uribe 

En acto realizado en la Plaza de La 
Libertad, en Rionegro, el expresidente 
Álvaro Uribe Vélez dio su respaldo a la 
candidatura del Médico Jorge Rivas a 
la Alcaldía, se refirió a él como “un lujo 
de candidato. Un hombre que lleva 30 
años salvando vidas y trabajando sin 
tacha por Rionegro”. El exmandatario, 
al mismo tiempo invitó a los 
ciudadanos a “no permitir que en 
Rionegro ocurra lo de Medellín y 
Colombia con los mandatos de 
Quintero y Petro.”

Durante el evento, en que también 
estuvieron los candidatos al Concejo 
Municipal, las JAL, simpatizantes y 
ciudadanos del común, se 
acompañaron de los congresistas 
Esteban Quintero y Rubén Darío 
Pérez, así como el diputado Gregorio 
Orjuela y el candidato a la 
Gobernación de Antioquia Andrés 
Julián Rendón.

Uribe Vélez también respaldó la idea 
de “darle continuidad a los proyectos 
de desarrollo que se traen en Rionegro 
durante los últimos 8 años e invitó a no 
permitir que se frene el avance de esta 
ciudad, actualmente una de las más 
importantes del departamento.”
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Fortalecer el campo, con mejores vías 
rurales: Sergio Rincón, candidato a la 
Alcaldía de Abejorral

El municipio de Abejorral tiene 67 
veredas y dos corregimientos, con 394 
kilómetros de vías terciarias y para 
hacerles mantenimiento preventivo y 
correctivo. El candidato a la alcaldía, 
Sergio Rincón, dice que comprará 
tractores para que, en convenio con las 
juntas de acción comunal, sean ellos 
mismos quienes se encarguen del 
mantenimiento preventivo y correctivo a 
esas vías rurales, “lo que queremos es 
agrupar las veredas en cuatro sectores, 
comprarle un tractor para para cada 
uno, y con las organizaciones, se les 
haga mantenimiento preventivo y 
correctivo a las vías durante todo el 
año”.

Además -dice-, que quiere tener un 
modelo de gobierno austero, que 

permita tener cada año un fondo de 
500 millones de pesos, para ejecutar 10 
proyectos, cada uno de 50 millones de 
pesos, para construir placa huellas en 
las carreteras, en unión con las juntas 
de acción comunal.

Su trayectoria y experiencia

Sergio Rincón tiene 29 años, es 
administrador de Empresas, con una 
especialización en Gerencia Pública y 
durante seis años trabajó en el 
Congreso de la República como 
coordinador de la Unidad de Trabajo 
Legislativo de la senadora Paola 
Holguín y del representante a la 
Cámara, Juan Espinal, y desde esa 
posición adelantó gestiones para 
impulsar proyectos para el municipio de 
Abejorral, varios de ellos que hoy son 
realidad y otros están en ejecución.

Según explica, hace 11 meses 
comenzó a recorrer el municipio, “casa 
por casa, en la zona rural, pues 
Abejorral es un municipio con vocación 
agrícola que tiene muchas 

necesidades, la principal son las vías, 
problemas de educación y de 
conectividad y un tercer problema son 
las basuras en la ruralidad”.

Precisó el candidato que en Abejorral 
hay que apostarle a la conectividad y 
que para eso tendrá estrategias 
transversales a la educación, 
“queremos traer un nodo subregional 
de la Universidad Digital de Antioquia, 
que nos permita tener educación formal 
en el municipio y educación profesional 
y especializada, para que los jóvenes no 
tengan que emigrar a otros municipios 
en busca de oportunidades. De esta 
manera queremos cerrar la brecha que 
hay entre Abejorral y los demás 
municipios del Oriente”.

Sobre el liderazgo regional y el papel de 
la Provincia de la Paz en el territorio, 
Rincón manifestó que “hay que 
apostarle a todos estos modelos de 
asociación, aunque cree que en los 
últimos cuatro años esa entidad no tuvo 
mucha influencia en los municipios que 
hacen parte de esta Provincia, que son 

los de la subregión Páramos y 
considera que como municipio deben 
liderar este proceso para gestionar ante 
el gobierno departamental y nacional 
proyectos que les ayuden a sacar 
adelante sus territorios”.

Considera el candidato que Abejorral 
está preparado para que lo gobierne 
una persona joven, pues conocen su 
capacidad de gestión, saben que tiene 
la capacidad de gestionar proyectos, 
no solo en el gobierno departamental y 
nacional, además de que sabe cómo 
presentar proyectos para buscar 
recursos de cooperación internacional, 
lo que le abre las puertas para traer 
inversión extranjera en el municipio.

El candidato contó con el aval principal 
del Centro Democrático, en donde 
siempre ha militado, hace parte del 
equipo conocido como los Paolos y 
tuvo el coaval del Partido de la U y del 
Partido Creemos y presentaron listas de 
candidatos al Concejo por el Centro 
Democrático y por el Partido de la U.
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Estoy preparado para dirigir los destinos 
de Sonsón, dice Nelson Gómez

Con el aval del Partido Conservador 
inscribió la candidatura a la Alcaldía de 
Sonsón del abogado Nelson Fernando 
Gómez Gómez y al mismo tiempo se 
radicó el programa de gobierno “El 
cambio nos une”, en el cual -dice- se 
presentan 10 propuestas 
transformadoras. “Le estamos diciendo 
a los sonsoneños que tenemos que 
dejar en el 2027, un municipio más 
social, transformado con obras públicas 
y con equipamiento urbano, escenarios 
deportivos dignos, escenarios culturales, 
incluir a los corregimientos con 
escenarios deportivos aptos para que 
los jóvenes tengan una amplia actividad 
deportiva y cultural.

Afirma Gómez que lo social es lo que 
más le importa, los niños, la mujer, el 
abuelo, las personas en condición de 
discapacidad, todos los sectores 
sociales, pero, sobre todo, trabajar con 
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la gente humilde de este municipio, de 
los barrios, de las veredas. Dice que 
también está incluido en ese programa 
de gobierno, un ítem especial para los 
corregimientos del Magdalena Medio 
Sonsoneño, en donde tienen que hacer 
grandes obras de infraestructura, que 
durante muchos años han quedado 
pendientes y reforzar los temas sociales 
en vivienda, en escenarios deportivos y 
culturales. “Los corregimientos del 
Magdalena Medio, La Danta, Jerusalén, 
San Miguel y La Linda, van a tener en 
nuestro gobierno una gran apuesta 
transformadora, porque es hora de tener 
equidad con los pobladores de esos 
corregimientos”, sostiene.

El candidato

Nelson Fernando Gómez Gómez nació 
en la vereda Arenillal, del corregimiento 
Los Medios. Su bachillerato lo adelantó 
en el Instituto Técnico Industrial de 
Sonsón, donde se graduó como 
bachiller técnico, viviendo en el Hogar 
Juvenil Campesino y con una beca del 
Fondo Inés de Toro, estudió Derecho en 
la Universidad Luis Amigó, sufragando 
los gastos de manutención con lo que 
ganaba como mensajero del municipio 
de Sonsón en la ciudad de Medellín.

Comenta que el trabajo social ha sido lo 

suyo, en sus más de 12 años de 
experiencia en el municipio de Sonsón, 
se conoce los parajes, las veredas, los 
corregimientos. “Tengo una gran 
experiencia social que me dejó ser 
personero de Sonsón durante siete 
años, que me permitieron conocer las 
necesidades de la comunidad”, sostiene 
Gómez. También destaca su experiencia 
como comisario de Familia en el 
municipio de Argelia y toda esa 
trayectoria le permite decir a los 
sonsoneños, que “aspiro a la alcaldía del 
municipio porque lo social nos importa, 
nos importa el ser humano, la mujer, el 
abuelo, el niño, la persona con 
discapacidad, el reciclador. Por eso, 
nuestra propuesta es incluyente y de 
cambio por Sonsón”.

En el año 2018 renunció a la Personería 
con el deseo de ser candidato a la 
alcaldía en las elecciones del 2019, pero 
dice que los tejemanejes políticos no se 
lo permitieron, e indica que desde que 
estuvo como personero ha tenido esa 
visión de ser alcalde del municipio de 
Sonsón y en esta ocasión se le presentó 
la oportunidad. “Hoy le estoy diciendo a 
los sonsoneños, que estoy preparado 
suficientemente para dirigir los destinos 
del municipio, por la trayectoria y, sobre 
todo, por el conocimiento que tengo del 
territorio”.

El Partido Conservador es el aval 
principal del candidato, obtenido a 
través del diputado Jaime Cano, el 
representante a la Cámara, Daniel 
Restrepo y del senador Carlos Andrés 
Trujillo, quienes, según expresa, le dieron 
la confianza para representar al Partido 
Conservador en este municipio, que por 
tradición ha sido de esa colectividad y 
por eso, para Gómez es un orgullo 
avalarse por ese partido. Hay otras 
colectividades que nos están apoyando, 
como el Partido Verde, que también 
tiene una lista al Concejo y otros 
sectores políticos.

Su mensaje es claro: “Tenemos una 
propuesta de cambio, una propuesta 
por Sonsón, una propuesta que tiene en 
cuenta a la gente. Con el apoyo de los 
ciudadanos, el 29 de octubre vamos a 
obtener un logro, no para Nelson 
Gómez, sino para Sonsón, que es el 
protagonista”.
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Durante 24 horas, Fernando “Tola” 
Valencia caminó por Rionegro

En un recorrido realizado durante 24 
horas, el candidato a la Alcaldía de 
Rionegro, recorrió la zona urbana del 
municipio. Al término dijo que dialogó 
con los rionegreros y las rionegreras 
sobre la importancia de un gobierno 
social, que le dé prioridad a la 
educación, la cultura, el deporte y el 
cuidado de los recursos naturales.
 
Enfatizó en la importancia de concertar 
y dialogar con los transportadores y 
comerciantes sobre las realidades que 
hoy los aquejan y alejarse de las 
imposiciones. “Tola” también manifestó 
que para conocer a fondo las dinámicas 
y realidad social de Rionegro, estuvo en 
la Plaza Mayorista, en donde reiteró la 
necesidad de construir un espacio 
digno, en el que los mínimos, cómo el 
suministro eléctrico, que actualmente 
es intermitente, sean garantizados.

Sobre esto Fredy Castaño Gallego, 
comerciante dijo que “todos los días, 

por la sobrecarga de energía que 
tenemos en la Mayorista, se va la luz. 
Nos está tocando defendernos con 
lámparas recargables para no trabajar a 
oscuras”.

En su visita a sectores como la Zona 
Franca, El Porvenir, San Antonio, la 
Galería, Cuatro Esquinas, el Alto del 
Medio y el Centro, enfatizó en la 
importancia de tener un gobierno de 
puertas abiertas, que genere alivios 
para los empresarios, fomente la 
generación de empleo y apoye a los 
emprendedores con la reactivación de 
importantes subsidios y estrategias de 
fortalecimiento como Capital Semilla. El 
candidato visitó a los transportadores 
del municipio para enfatizar en la 
importancia del diálogo como camino 
para hacer cambios concertados.

“Hemos visto la imposición que el 
alcalde tiene con los transportadores. 
Siempre vemos que el bienestar es para 

ellos y no para los transportadores y la 
comunidad. Necesitamos que hagan 
diálogo y que nos tengan en cuenta”, 
dijo el conductor de servicio público, 
Diego Alejandro Henao Márquez.

Con la siembra de un árbol en la ribera 
del Río Negro, hizo un compromiso 
simbólico con el cuidado de los 
recursos naturales, -según dijo- “dado 
el crecimiento urbano que hoy 
presenta el municipio que exige 
acciones urgentes, entre ellas proteger 
el principal afluente y eje del desarrollo 
del municipio.”

En encuentro con las Damas 
Salesianas de Don Bosco realizado en 
el barrio Alto del Medio, les reconoció 
por su gestión social. Llamó la atención 
sobre la importancia de darles mayor 
visibilidad y apoyo, para garantizar que 
las nuevas generaciones se vinculen a 
estas loables causas.

En su recorrido, Fernando Valencia 
también compartió con diferentes 
grupos poblacionales, entre ellos 
estudiantes y adultos mayores, con 
quienes dialogó sobre la necesidad de 
crear más y mejores oportunidades, 
fortalecer la cultura y apostarle a una 
educación más accesible y a la 
vanguardia de los cambios 
tecnológicos.

La maratónica jornada finalizó en el 
sector Cuatro Esquinas, en la empresa 
Lácteos Ranchero, motivado para 
fortalecer las vocaciones productivas 
del municipio. Desde allí agradeció a 
todos los rionegreros y las rionegreras 
que lo acompañaron en esta jornada y a 
su equipo de trabajo porque, sin parar, 
vivieron 24 horas por Rionegro.
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Tengo un reto: ser alcalde de La Ceja, 
dice Carlos Mejía

“Ser alcalde de La Ceja es uno de los 
retos más significativos que he tenido 
en la vida, pues en el paso por lo 
público, pude conocer que la política es 
el escenario trasversal para aportar un 
grano de arena a cualquier sociedad. 
Hoy venimos escuchando, 
proponiendo, para presentar la mejor 
propuesta para los cejeños”, afirmó 
Carlos Mejía Restrepo, candidato a la 
Alcaldía de La Ceja que cuenta con el 
aval principal del Centro Democrático y 
los coavales de Salvación Nacional y 
Creemos. Mejía habló en el programa 
de radio Contacto Regional de RCN 
de temas sensibles para el próximo 
cuatrienio en la subregión y el 
municipio.

El aspirante es abogado, especialista 
en Derecho Privado de la Universidad 
de Antioquia. En lo público ha tenido 
una vasta experiencia como inspector 
de Policía en el corregimiento San José, 
personero encargado, trabajó en la 
Casa de Justicia, en la Inspección 2ª de 
Policía y presidente de Cotranceja. 
Desde joven desempeñó diversos 
oficios y alternó el trabajo como taxista 
con sus estudios universitarios. En el 
año 2019 fue elegido concejal por el 
Centro Democrático, obteniendo la 
mayor votación entre todos los 
candidatos.

Concertar con la comunidad una 
forma asociativa supramunicipal

Mejía Restrepo dice que hoy La Ceja se 
posiciona como uno de los municipios 
más importantes del Oriente 
antioqueño y el desarrollo trae muchos 

retos. “Pienso que, ante necesidades 
comunes, tenemos que hacer 
intervenciones comunes, en 
concertación con la comunidad y con 
los demás municipios”.

Precisó que, “tenemos que mirar cuál 
esquema asociativo es el que más nos 
sirve, para que el Oriente se desarrolle. 
Concertando y sin pasar por encima de 
la comunidad. Al tema de la integración 
regional le ha faltado más información, 
más concertación, porque mucha 
gente no conoce en qué consisten las 
figuras asociativas y creo que un Área 
Metropolitana puede ser una buena 
estrategia para aglutinar a los 
municipios, para que, como decía, ante 
necesidades comunes, necesitamos 
intervenciones colectivas. En medio de 
la desinformación nacen temores sobre 
la pérdida de autonomía de los 
municipios, de modo que el reto de las 
próximas administraciones es mostrar 
las potencialidades y las dificultades y 
que sea la comunidad la que defina cuál 
esquema asociativo”.

Retos para mejorar la movilidad

Preguntado por los proyectos de 
movilidad que desarrollaría, el 
candidato manifestó que La Ceja tiene 
que apostarle a modernizar su malla 
vial, porque vías amplias se convierten 
en competitividad, en desarrollo y si 
queremos que el municipio sea un 
escenario moderno y un epicentro del 
desarrollo, tenemos que tener vías de 
calidad.

Anunció Mejía Restrepo que un reto 
importante que está planteado en su 
programa de gobierno, es una obra 
complementaria a la circunvalar sur que 
está adelantando la actual 
administración. “Necesitamos construir 
la circunvalar occidental, que conecte 

con la circunvalar sur, pasando por el 
barrio Payuco y atraviese el casco 
urbano desde el sur hasta el norte, 
convirtiéndolas en un anillo vial que 
descongestione el centro del 
municipio”.

También se necesita que la doble 
calzada La Ceja – Rionegro se finalice, 
“son casi 10.000 vehículos que circulan 
a diario por esta carretera, de manera 
que es muy importante que se termine 
la doble calzada entre ambos 
municipios”. También la vía San Nicolás, 
que conecta a La Ceja con el 
corregimiento sur de Rionegro, que 
debería ser una doble calzada, para lo 
cual es necesario avanzar con la 
gestión predial, porque esta vía los 
acercaría al aeropuerto José María 
Córdova.

En ese reto de modernizar La Ceja, será 
muy importante mejorar la malla val 
urbana. “Hoy La Ceja tiene más de 150 
calles que requieren intervención, gran 
parte de ellas están en un adoquín 
deteriorado y aprovechar para cambiar 
las redes de acueducto y alcantarillado. 
En La Ceja hay más de 26.000 
vehículos matriculados, más los que 
circulan por el municipio de otras zonas, 
de manera que uno de los grandes 
problemas que tiene La Ceja, es la 
movilidad y también idearse más 
ciclorrutas, teniendo en cuenta que La 
Ceja es el municipio más bicicletero de 
Colombia”, sostuvo el candidato.

Construir sobre lo construido

Con relación a los proyectos que 
adelanta la actual administración, Mejía 
señaló que su apuesta es construir 
sobre lo construido, reconociendo que 
se están haciendo obras importantes, 
como la plaza de mercado, a la cual 
nadie se le había medido, de manera 

que haría lo necesario para terminarla, 
en caso de que quede algo pendiente. 
Agregó que es importante gestionar 
ante el gobierno nacional para que se 
termine la sede regional del SENA; otra 
obra que hay que seguir avanzando es 
el Centro Cultural y anunció que quiere 
hacer otra obra, en un predio que se 
conoce como La Beneficencia, donde 
sueña con construir una sede 
administrativa integral, para ubicar allí 
todas las dependencias del municipio y 
ahorrar lo que se está pagando por 
arriendos de oficinas de varias 
dependencias.

“Cuando hablo de construir sobre lo 
construido, es decir que quiero seguir 
avanzando por la senda del desarrollo y 
del progreso y por eso vamos a 
terminar todo lo que quede pendiente, 
pero vamos a tener nuestro sello propio 
con otros proyectos y dejar obras 
importantes para que el municipio siga 
avanzando”, dijo. 

Sobre la inconformidad que hay en La 
Ceja, especialmente entre de los 
ambientalistas, con el proyecto de 
actualización del Plan Básico de 
Ordenamiento Territorial, porque se 
habilitan más zonas para el crecimiento 
urbanístico, lo que implica menos zonas 
verdes, el candidato Mejía considera 
que debe haber concertación con los 
colectivos ambientales y con la 
comunidad en general, porque la 
actualización del plan no tiene urgencia, 
puede esperar y que sea la oportunidad 
para que en la norma queden los 
predios necesarios para hacer un 
corredor verde en el municipio. 
“Nuestra apuesta es que La Ceja 
crezca, pero de una manera sostenible, 
protegiendo las zonas verdes, las 
fuentes de agua, los bosques, pero 
definitivamente, se necesita más 
concertación con la comunidad”. 
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Oriente será protagonista en mi 
Gobernación, dice Luis Fernando Suárez

El candidato a la Gobernación de 
Antioquia, Luis Fernando Suárez Vélez, 
destaca en su presentación que lleva 
más de 30 años sirviéndole a Antioquia. 
De profesión odontólogo, con 
especialización en Epidemiología, estuvo 
encargado de la gobernación durante la 
época de pandemia. “Esa vida de 
servicio me compromete más con 
Antioquia, quiero seguir sirviéndole a mi 
departamento como gobernador, tener 
esa máxima dignidad, en un proyecto 
que atenderá las principales 
problemáticas de los antioqueños”, 
indicó.

Informó que su programa de gobierno es 

muy integral, atiende todos los sectores, 
pero que hará énfasis en la educación, 
en el empleo de los jóvenes, en el 
emprendimiento, la cultura, el deporte, la 
competitividad de Antioquia, el 
desarrollo de la infraestructura, “se van a 
recuperar los ferrocarriles en Antioquia y 
para este Oriente estratégico, habrá 
proyectos de gran importancia y de gran 
alcance, trabajando siempre de la mano, 
en llave, con todos los alcaldes y 
alcaldesas”.

Agrega que el oriente será protagonista 
en los próximos años, para seguir 
jalonando la competitividad de 
Antioquia; la segunda terminal y la 
segunda pista del Aeropuerto José 
María Córdova son muy importantes, la 
segundo boca del Túnel de Oriente tiene 
que avanzar. “En estos próximos años 
termina la concesión de Devimed, que 
deberá ser reestructurada para atender 
el desarrollo de la infraestructura vial que 
necesita el Oriente, la mirada territorial 
integral, el ordenamiento territorial, en 
donde es importante que los alcaldes 
tengan un mismo propósito, que nos 
sentemos a construir esa visión del 

ordenamiento territorial del Oriente, que 
sin duda impone retos y el Oriente 
extenso con todo el sector de Embalses, 
de Bosques y de Páramos, mirado de 
una manera integral”.

Pronostica el aspirante, que en unos 
años, viajando desde Rionegro, se 
podrá llegar al Valle de Aburrá y por los 
túneles vamos al Valle del Río Cauca y 
por una gran vía, Mar uno y Túnel 
Guillermo Gaviria y Mar dos, vamos a 
llegar a Urabá en cinco horas. “Esa es la 
Antioquia de los próximos años y sin 
duda eso exigirá trabajar unidos por 
esos propósitos colectivos”, sostiene.

Puerta abierta para alianzas

Preguntado sobre posibles alianzas con 
otros candidatos, Suárez Vélez 
manifestó que “Siempre hemos dicho 
que desde “Unidos por Antioquia” 
tenemos toda la apertura, la disposición 
para buscar alianzas, a buscar un 
acuerdo ético para gobernar a Antioquia 
sobre la base programática y lo que yo 
digo es hagamos una campaña limpia, 
transparente, sin ataques innecesarios, 

para poder buscar mecanismos y 
establecer esas alianzas en un momento 
que ya sea determinante. Toda la 
disposición para buscar esas alianzas, 
sobre la base de acuerdos 
programáticos y sobre la base del valor 
esencial al respeto en la política”.

Sobre el trabajo proselitista para estos 
últimos meses de campaña, el 
candidato anunció que se ha puesto una 
meta exigente, como es visitar los 125 
municipios, que ya tiene una agenda 
territorial para lograr ese propósito y 
atender los debates y los foros, en 
donde ratifica su compromiso de hacer 
una campaña limpia, decente, 
transparente, sin mentiras, sin odio, sin 
rencor, que triunfe la confianza y la 
verdad en Antioquia en estas elecciones 
de octubre.

Para ver la entrevista 
completa escanea el 
QR
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Dani Castaño
es candidato a
la Asamblea
de Antioquia

El rionegrero Dani Alexander Castaño 
Castro es candidato a la Asamblea 
Departamental de Antioquia por el 
partido Alianza Social Independiente, 
ASI. Le correspondió el número 55. Es 
abogado, especialista en Derecho 
Administrativo.

Fue concejal de Rionegro y director de 
la oficina de Cooperación, a través de la 
cual gestionó -según dice- “23.000 
millones de pesos para el Oriente 
antioqueño, recursos con los que se 
están desarrollando proyectos de 
innovación, desarrollo agropecuario, 
inversión extranjera y fortalecimiento de 
la comunidad en planeación y desarrollo 
sostenible en el Oriente antioqueño. 
Estos recursos de la comunidad 
europea han sido la mayor gestión 
lograda por un rionegrero en la historia 
de nuestro país”.

Además, su pasión por el deporte lo 
llevó a ser cofundador de la Plataforma 
Juvenil de Deportes urbanos y nuevas 
tendencias, ser el gestor de las canchas 
de rugby y ultímate en Rionegro. Dani 
recuerda que fue becado por la USAID 
para realizar estudios en la Universidad 
de Minnesota, en Estados Unidos, “por 
esta razón su motivación por el 
aprendizaje de una lengua extranjera lo 
impulsaron a liderar proyectos para que 
los niños y niñas aprendan el idioma y 
tengan mayores posibilidades de 
acceder a becas académicas y un 
mejor empleo”. Su lema “Hagamos que 
el mundo se quede en Antioquia”, 
representa para él la pujanza y visión de 
los antioqueños.

Alex Arias espera 
que en San 
Francisco elijan 
su proyecto de 
gobierno

Alex Arias Duque es candidato a la 
Alcaldía de San Francisco. Es 
contador público, de procedencia 
campesina y después de inscribirse en 
la registraduría, ha seguido visitando 
las veredas, ya que afirma que el 
campo es la prioridad de su programa 
de gobierno. 

El candidato también se ha reunido 
con los miembros de las colonias en 
varias ciudades del país, para 
mantenerlos informados sobre su 
municipio y buscando respaldo. Su 
mayor aspiración es terminar la 
pavimentación de la carretera que va 
desde la autopista Medellín – Bogotá al 
corregimiento Aquitania, son 33 
kilómetros de los cuales 11 están 
asfaltados.

“La idea es que el 29 de octubre los 

Abrir oportunidades, reto de David 
Bedoya, candidato a la Alcaldía de 
San Rafael

David Bedoya Morales es candidato al 
primer cargo municipal por elección 
popular, avalado por el Partido 
Conservador, con los coavales del 
Partido Liberal, de Creemos y de Aico y 
cada uno tiene su lista al Concejo, con 
24 aspirantes a esa corporación que 
apoyan la candidatura a la Alcaldía.

Afirma, en diálogo con La Prensa 
Oriente, que su campaña va bien, “con 
toda la motivación, creciendo cada día 
más, hablando con amigos, visitando las 
veredas y los barrios y cada vez hay más 
personas que se suman a este 

proyecto”.

Nació en la vereda La Cumbre, estudió 
su bachillerato en Coredi y después 
comenzó a ser docente y estudiante 
universitario a la vez, y obtuvo una 
licenciatura en Matemáticas. Luego fue 
el coordinador de Coredi en el 
municipio. En el 2016 tuvo la 
oportunidad de ser rector en una de las 
instituciones de Coredi y en ocho 
municipios del Oriente estuvo liderando 
la educación rural de alrededor de 3.000 
jóvenes. También es administrador de 
Empresas, especialista en gerencia de 
proyectos, magister en educación y 
tiene una trayectoria de 20 años 
vinculado a la organización comunal en 
su municipio y la región.

Su propuesta para gobernar

El candidato destaca que las líneas 
principales de su programa de gobierno 

son desarrollo económico, la seguridad, 
protección de los ecosistemas, 
educación y bienestar social. “Lo 
importante es que la comunidad 
entienda que le queremos llegar con una 
educación pertinente para los jóvenes 
de San Rafael, que queremos llegar con 
cultura, deporte y desarrollo social para 
esos jóvenes que hoy necesitan una 
oportunidad, queremos llegar a las 
familias a nivel rural, con una mano 
amiga en la Administración”, afirma.

Añade que lo más importante es decirles 
a los sanrafaelitas que, “estamos 
pensando en su educación, en su 
seguridad, en sus vías, en un programa 
que tenga que ver con el desarrollo a 
nivel turístico, para pensar en un San 
Rafael con bienestar para todos”. Dice 
además que San Rafael tiene problemas 
de movilidad muy complejos, por lo que 
va a “apostarle mucho a la movilidad 
con parqueaderos, arreglando las calles 

y gestionar el mejoramiento de las 
conexiones con otros municipios”.

Tradicionalmente -dice- San Rafael ha 
sido un municipio agropecuario, pero 
cada vez hay menos campesinos 
produciendo porque los jóvenes se 
están yendo, de manera que está 
pasando de esa vocación agrícola para 
ser un municipio de servicios, pero de 
una manera desarticulada y por eso 
queremos buscar que haya bienestar y 
por eso el programa de gobierno debe 
generar oportunidades y bienestar para 
los sanrafaelitas.

El mensaje del candidato para sus 
paisanos es “quiero que me den la 
oportunidad de trabajar por San Rafael, 
porque tengo todas las ganas, todas las 
energías, todo el conocimiento, para 
hacer un proyecto maravilloso en 
nuestro territorio”.

ciudadanos de San Francisco escojan 
el mejor Programa de gobierno, que es 
el nuestro, “Con la gente y para la 
gente”; queremos hacer un trabajo 
dedicado a nuestra comunidad, de la 
mano de las Juntas de acción 
comunal, de la mano de los 
campesinos, que son la base de este 
proyecto”, afirma.

Alex, conoce el potencial que tiene 
San Francisco para el turismo y como 
“conservador de vida”, sostiene que 
hay que desarrollar el ecoturismo, 
dando prioridad al cuidado del medio 
ambiente, de las fuentes hídricas, de la 
fauna y la flora.
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Juntos construimos, alianza que 
apoya a David Vallejo para la 
Alcaldía de Guatapé

David Vallejo es Abogado, con una 
experiencia de 12 años en el sector 
público, como asesor jurídico del 
Hospital La Imaculada de Guatapé, 
asesor en el derecho administrativo y 
contratación pública en varios 
municipios del oriente  y de entidades 
regionales, Concejal de Guatapé en el 
período 2008 – 2011, presidente de la 
corporación en el año 2010 y ahora 
candidato a la Alcaldía de su municipio.

Además en su experiencia en el servicio 
público fue Secretario de Gobierno y 
Servicios Administrativos desde el 2020 
hasta el 2022, y por eso -dice- tiene 
mucha cercanía con la comunidad y un 
amplio conocimiento de sus 
necesidades. Para la construcción de 
su Programa de Gobierno afirma que 
realizaron cinco talleres rurales, 11 
talleres urbanos y 12 mesas de trabajo 

con grupos focalizados, recogieron 955 
propuestas, en torno a lo que hoy 
Guatapé requiere y esas 955 
propuestas, se resumieron en 121 
iniciativas que se plasmaron en la 
propuesta que se radicó en la 
Registraduría.

Comenzó este proceso político con la 
recolección de firmas, consiguieron 
3.005, y finalmente inscribió su 
candidatura avalado por el Partido de la 
U, el Nuevo Liberalismo y la ASI, con los 
cuales se conformó la coalición “Juntos 
construimos”. Tiene listas de 
candidatos al Concejo “integradas por 
personas comprometidas, que quieren 
a Guatape, son 27 candidatos al 
Concejo, que están respaldando el 
proceso político de David Vallejo.”

Guatapé un destino seguro

Vallejo afirma que Guatapé tiene un 
potencial turístico muy grande y que por 
ese potencial turístico, deben estar 
pendientes los entes departamentales y 
nacionales y escuchar todas las 
propuestas que hay para la 
construcción de una vía en doble 
calzada desde la autopista Medellín – 
Bogotá, la cual debe concretarse 
pronto.

Sostiene que más que la movilidad 
desde Marinilla a Guatapé, tienen que 
organizar la movilidad interna, porque 
Guatapé necesita una segunda etapa 
del parqueadero, mejorar las calles 
urbanas, ampliar los andenes, para que 
sea un Guatapé transitable y 
disfrutable.

Dice que algo que lo apasiona al haber 
sido Secretario de Gobierno, es la 
seguridad, porque considera que un 
municipio turístico sin seguridad, no es 
nada y en ese sentido se ha avanzado y 
hoy Guatapé tiene el Centro de 
Monitoreo y Control más moderno de la 
zona de Embalses, “vamos a seguir 
fortaleciéndolo y seguirlo 
potencializando, ampliando en número 
de cámaras de vigilancia, 
implementando sistemas de alarmas 
comunitarias y botones de pánico, para 
que los sectores más concurridos 
tengan toda la tranquilidad”, afirmó el 
candidato.

Dijo que el suyo es un Programa de 
Gobierno ejecutable, construido con la 
comunidad, con lo que se quiere para 
Guatapé.
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Los compromisos de Luis Pérez con 
el Oriente antioqueño

En reciente evento con los demás 
aspirantes, el candidato a la 
Gobernación de Antioquia, Luis Pérez 
Gutiérrez, dijo, entre otras propuestas, 
que planea construir la doble calzada 
desde la autopista Medellín – Bogotá, 
en jurisdicción de Marinilla, hasta los 
municipios de El Peñol y Guatapé. “Una 
vía de 12 kilómetros, para circular a 80 
kilómetros por hora, o sea que El Peñol 
estaría a ocho minutos de la autopista”.

Añadió que, igualmente, quiere 
pavimentar todas las conexiones 
terciarias entre los municipios, “ya había 
empezado la pavimentación de la 
carretera Barbosa – Concepción – San 
Vicente – Alejandría y casi hasta San 
Rafael. Ahora tenemos que terminar de 
pavimentar la carretera que va de El 
Santuario a El Peñol, la de San Vicente 
a El Peñol, la de El Carmen de Viboral a 
El Santuario y todo ese anillo vial, para 

que esta región tenga una gran riqueza, 
que todas las vías estén pavimentadas, 
ese es un punto esencial”.

Pérez Gutiérrez hizo énfasis en el tema 
de la movilidad, indicando que en el 
Oriente se necesita construir más 
ciclorrutas, “yo quiero que Oriente sea 
capital mundial de las ciclovías, porque 
eso atrae turismo, eso desarrolla el 
comercio, eso mejora el transporte”. Es 
preciso indicar que en el cuatrienio 
donde el ahora candidato fue 
Gobernador se contrató ciclo 
infraestructura en vías de Rionegro – El 
Retiro y Guarne – Llanogrande y que a 
la fecha se mantiene como “elefante 
blanco” debido al incumplimiento del 
contratista encargado de la obra, sobre 
esto dijo, “el doctor Aníbal Gaviria le 
puso pausa, yo voy a ponerle otra vez 
play, para que sea esta la región per 
cápita que más kilómetros de ciclo vía 
tenga en el mundo”.

Sembrar cannabis medicinal

Otra de las propuestas que presentó 
Luis Pérez se refiere a establecer en 
Antioquia un centro internacional de 

cannabis medicinal, la cual sustenta en 
dos metas: “una, lograr autonomía 
económica para las mujeres, con 
asociaciones de mujeres, las vamos a 
poner a sembrar cannabis medicinal, a 
los tres meses está produciendo y les 
ofreceremos créditos a las asociaciones 
para que produzcan aceite de cannabis 
para exportar. Una botella de aceite de 
cannabis está costando ocho o nueve 
millones de pesos y con las 
asociaciones de jóvenes, vamos a 
hacer lo mismo”.

Anunció que tendrá una 
comercializadora internacional de 
cannabis medicinal, financiada entre el 
IDEA y la Fábrica de Licores, para que 
todo lo que se produzca se le ayude a 
comercializar a mujeres y jóvenes.

10.000 policías para la seguridad

En relación con la seguridad, Pérez 
Gutiérrez llamó la atención que en 
Medellín están dos grandes comandos 
de Policía, la Policía Metropolitana y la 
Policía Antioquia y manifestó que es 
hora que el Comando de Policía 
Antioquia se descentralice y que se 

ubique en Llanogrande, para mejorar la 
seguridad en el Oriente.

“Tenemos un lote en Llanogrande y 
vamos a construir una gigantesca 
estación de policía, porque es imposible 
hablar de paz si no se tiene policías. Los 
policías no son de extrema izquierda o 
de extrema derecha. La policía y la 
autoridad es lo que sostiene una 
democracia. Vamos a pedirle al 
presidente Petro 10.000 policías, pero 
si nos dice que no, me voy por toda 
Antioquia recogiendo un millón de 
firmas, para llevarle al presidente mil o 
dos mil cajas de firmas, para que 
contemos con más fuerza pública”, 
precisó Pérez

Recordó el candidato que en Antioquia 
hay más de 230 corregimientos o 
centros poblados, donde no conocen 
un Policía, los que mandan son los 
paramilitares o la guerrilla. “Tenemos 
que cambiar eso, porque para qué 
hablamos de paz, si tenemos el 
territorio sin policías”.
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Somos más pasión por servirle a 
Alejandría, dice “Chila”, candidata a 
la alcaldía

Gloria Cecilia Naranjo Osorio, más 
conocida como “Chila” en su municipio, 
es psicóloga y líder social de esta 
localidad; está inscrita como candidata 
a la Alcaldía de Alejandría para las 
elecciones del próximo 29 de octubre, 
en un tercer intento por dirigir los 
destinos de “La Perla del Nare”.

Se califica como una mujer 
perseverante, sensible, apasionada por 
el servicio, procedente de una familia 
humilde “donde sus padres fueron 
ejemplo de mucho sacrificio y esa lucha 
diaria por superarse la ha forjado, 
dándole una fortaleza innegable y con 
una notable capacidad de resiliencia, lo 
que la identifica con el Ave Fénix, porque 
está convencida de que tiene una 
resiliencia bastante fuerte”.

Se ha desempeñado como funcionaria 
pública durante 24 años; su última 
experiencia fue en el municipio de 
Caramanta como gerente del Hospital 
San Antonio, donde -dice- realizó una 
muy buena gestión, superando una 
deuda bastante alta de 4.500 millones 
de pesos y entregándola en 800 millones 
y ofreciendo un servicio humanizado 
para sus usuarios.

Afirma que la política es el servicio que 
se le entrega a los demás, de una 
manera cualificada, competitiva y por 
eso su eslogan es “Somos más pasión 
por Alejandría”, que estima, es lo que 
debe mover a los seres humanos, la 
pasión por lo que se hace, “porque 
antes que ser profesionales, debemos 
ser unas personas íntegras, para poder 
dar lo que tenemos”, manifiesta. Y 
agrega que construyeron el programa de 
gobierno con las juntas de acción 
comunal, con la comunidad, teniendo 
como base sus necesidades, porque es 
a partir de allí como se construye un 

programa de gobierno, no desde un 
escritorio.

El aval principal lo tiene por el Partido 
Conservador, pero cuenta con el 
respaldo del Partido Liberal, el Partido 
Verde y de AICO, “es muy importante 
esta unión, porque no solamente se 
recibe un aval, sino que es una unión a 
través de la cual hemos podido articular 
esa fuerza para trabajar por la 
comunidad”, sostiene.

Participación de la mujer en la 
política

Gloria Cecilia recuerda que 
históricamente en Colombia la 
participación femenina en el rol político 
ha sido por medio de una lucha de 
muchos años. En Antioquia, de 125 
alcaldías, solo trece son lideradas por 
mujeres, y de esas 13, tres en el Oriente 
antioqueño, en el mismo Alejandría, en 
San Carlos y en El Peñol.

En Alejandría la mujer ha tenido un papel 
muy importante, “desde la fundadora 
que fue una mujer, Procesa Delgado y 
también han tenido destacadas 
lideresas, como la doctora Villamil 
Aguilar y Orfa Nelly Henao, quien estuvo 
como alcaldesa durante dos períodos y 
fue diputada de la Asamblea de 
Antioquia, además de otros cargos 
representativos a nivel departamental”.

Chila postula nuevamente su nombre 
para ser la próxima alcaldesa, con el 
respaldo de hombres y de mujeres, 
“pues por fortuna, en Alejandría no se 
discrimina por el hecho de ser mujer, al 
contrario, son apoyadas desde la misma 
fundación del municipio”. De las 17 
mujeres que están aspirando a ser 
alcaldesas en el Oriente, Chila cree que 
tiene muy buenas posibilidades de 
triunfar y además espera que la 
ciudadanía del Oriente les brinde la 
oportunidad a más mujeres de gobernar, 
con la capacidad, la organización y el 
compromiso que poseen.
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El campo tendrá la mayor atención, 
anuncia Rolando Castaño, candidato a 
la Alcaldía de San Vicente

Óscar Arias, candidato a la Alcaldía de 
Rionegro anuncia reforma 
administrativa para hacer más 
inversión social

Luis Fernando Suárez Vélez, Óscar 
Arias Bedoya es abogado rionegrero, 
especialista en Gerencia Estratégica, 
con 20 años de trayectoria en el trabajo 
social y comunitario; presidente de 
varias juntas de acción comunal, como 
las de San Joaquín, Santa Ana, Ojo de 
Agua, y posteriormente fundó, con un 
grupo de amigos, la fundación social 
denominada “Hilando Sueños”, desde 
el cual han trabajado desde el sector 
público implementando y desarrollando 
estrategias para la inversión en 
proyectos de seguridad alimentaria e 
infraestructura.

En la Fundación Hilando sueños han 
sacado adelante la construcción de 
placas polideportivas, la construcción 
de la capilla de la Divina Providencia, 
distribuyeron más de 380.000 raciones 

alimenticias para la época del 2.000 al 
2.007, cuando a los niños se les 
cobraba por acceder a los restaurantes 
escolares y desde la fundación, con 
recursos privados -asegura- no 
solamente han hecho equipamiento 
público, sino que han tenido una 
trayectoria de resultados, que han 
dignificado la vida de muchas personas.

Anuncia que como candidato a la 
alcaldía por el partido MAIS, está 
trabajando por una administración que 
dé respuesta oportuna a los problemas 
de los ciudadanos, que sueña con una 
claridad en la inversión social, generar 
confianza en la inversión, con una 
reforma administrativa que disminuya 
los gastos de funcionamiento, lo que 
representaría un ahorro de 30.000 
millones de pesos, para invertir esos 
recursos en lo social.
“En estos momentos la prioridad en la 

inversión es en lo social, en el deporte, 
en la cultura, en la primera infancia, en 
los adultos mayores. Es ahí a donde hay 
que enfocar la inversión del 
presupuesto municipal y por esa razón 
soñamos con una administración 
diferente, donde no haya polarización 
en la política, donde no haya odios y en 
donde lo que se busque sea el 
desarrollo y el progreso de esta 
municipalidad”, afirma el candidato.

Arias Bedoya informó que, dentro de 
los pilares fundamentales de su 
programa de gobierno, está la 
seguridad, “nos vemos muy afectados 
con lo que se está presentando en el 
municipio y en la región y para 
contrarrestarla tenemos que 
potencializar todos nuestros esfuerzos, 
para sacar adelante procesos y 
proyectos que nos permitan fortalecer 
este frente. Tenemos que fortalecer las 

gerencias de los delitos, haciéndoles 
control y seguimiento, fortalecer el 
Centro de Monitoreo y Control con 
cámaras que tengan la capacidad para 
identificar rostros y placas de vehículos, 
suscribir convenios con toda la fuerza 
pública que hay en Rionegro, 
aprovechando que todas están 
asentadas en el municipio, para que 
haya más vigilancia, lo que permitiría 
afrontar la problemática de una manera 
preventiva y no reactiva”.

Expresa que la frase de combate de 
Óscar Arias es “Somos la 
representación del poder ciudadano”, 
porque lo que quiere es empoderar a la 
gente en un voto a conciencia, un voto 
con autodeterminación, que permita 
estar por encima de todas las 
estructuras.
 

El municipio de San Vicente Ferrer tiene 
73 % de la población en la zona rural, 
aunque no toda desarrolla actividades 
agropecuarias, pues hay una dinámica 
que ha ido cambiando, “cerca de 8.000 
personas se dedican a actividades 
agrícolas y por ello uno de los temas al 
que le damos mayor énfasis es fortalecer 
la producción agropecuaria, proteger al 
campesino y atender las vías rurales es 
muy importante”, es lo que plantea 
Rolando Castaño Vergara, candidato a 
la alcaldía de esta localidad.

Anuncia que insistirá para que se mejore 
la vía desde la autopista Medellín – 
Bogotá y que se haga allí un intercambio 
de acceso, como lo merece este 
municipio y los otros que utilizan esa vía 
y seguir gestionando para que se 
continúe la pavimentación de la carretera 
San Vicente – El Peñol, porque no se 
puede dejar que el proyecto se enfríe, 
hay que persistir en esa apuesta y algo 
importante es que para la ruralidad, el 

tema de vías es fundamental, hacer 
mantenimiento y avanzar con placa 
huella.
Igualmente -dice- en el programa de 
gobierno hay apuestas en asuntos de 
seguridad y en lo que tiene que ver con 
la sostenibilidad, “hoy tenemos una 
presión sobre la tierra para construir 
fincas de recreo, pero tenemos que 
salvaguardar las aguas y las áreas 
ambientales”, precisa el candidato.

Ante esa nueva dinámica, afirma que 
este municipio está expuesto a una 
presión muy grande sobre los sistemas 
de acueductos, sobre el relleno sanitario, 
temas que tendrá que abordar desde la 
administración, porque estos servicios 
públicos son fundamentales para el 
desarrollo de la localidad.

Liderazgo en la región

En el ámbito regional, Castaño sostiene 
que San Vicente es un municipio que ha 
venido incorporándose a la región, pero 
hay que ser muy responsables con las 
decisiones que se tomen, hay que seguir 
analizando si se mantiene en la Provincia 

del Agua, Bosques y Turismo, haciendo 
un balance de sus avances reales, lo 
mismo que con la asociación de 
municipios Masora, y estudiar cuál es el 
esquema de integración que nos 
interesa.

Indica el aspirante que hay un aspecto 
importante y es que tienen que fortalecer 
el vínculo con el Valle de Aburrá. “San 
Vicente limita con Girardota y Barbosa y 
es muy importante mejorar la 
conectividad con esos municipios y con 
el Aburrá norte y por eso creo que es 
fundamental un desarrollo vial que 
conecte con la zona del Aeropuerto y 
con la zona de Embalses, proyecto que 
debe liderar la Gobernación de 
Antioquia”.

Sobre el desarrollo de la campaña, 
Castaño informó que luego de todo el 
proceso de recolección de firmas y de 
ese respaldo que obtuvo con el Grupo 
Significativo de Ciudadanos “San 
Vicente somos todos”, sumaron también 
el respaldo del Partido Político Creemos, 
de Fico Gutiérrez, e igualmente el Partido 
Liberal y Alianza Verde y ahora están 

presentando a la comunidad el 
Programa de Gobierno que 
construyeron de manera participativa, 
con las juntas de acción comunal y con 
los diferentes sectores de la población.

Castaño Vergara recuerda que viene de 
ejercer como concejal durante dos años 
y medio, al igual que Personero de la 
localidad, y ahora en las 39 veredas, 
haciendo presencia, compartiendo, 
llevando el mensaje, haciendo la 
invitación para que teniendo en cuenta 
su experiencia, la formación y el 
conocimiento que tiene, ponerlos al 
servicio de la comunidad durante cuatro 
años, “queremos que la comunidad nos 
de esa oportunidad de servirle al 
municipio, con compromiso, con 
responsabilidad, con amor por el 
municipio para ser su Alcalde durante los 
próximos cuatro años”, afirmó.

Finalmente, el candidato formuló una 
invitación para que la campaña 
proselitista sea la campaña de la 
decencia, una campaña que se haga 
con altura, más desde las propuestas.
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Que El Peñol prospere, meta del candidato 
a la Alcaldía Yeison Valderrama

Con la meta de que El Peñol sea 
próspero, el Abogado Yeison 
Valderrama Buriticá avanza en su 
candidatura a la Alcaldía, con el aval del 
Partido Alianza Verde y coavales del 
Partido Liberal, Partido de la U, Partido 
Alianza Social Independiente, 
Movimiento Independientes y Cambio 
Radical, con cinco listas de candidatos 
al Concejo que se han aliado al 
proyecto “El Peñol nos une”.

Valderrama tiene una trayectoria de 18 
años trabajando en diferentes 
entidades, fue Director de Municipios 
Asociados de la región Embalses, 
Maser y de la Provincia del Agua, 
Bosques y el Turismo, por lo cual se 

considera con el suficiente 
conocimiento y experiencia para dirigir 
los destinos de su municipio en los 
próximos cuatro años. “Uno tiene que 
formarse para esto y gracias a las 
oportunidades que me han brindado, 
he podido adquirir unos talentos, unas 
destrezas, una experiencia y esa es 
nuestra carta de presentación”, dijo.

Explica que su candidatura es 
multipartidista, incluyente, con los 
peñolenses que quieren aportar al 
crecimiento de ese hermoso pueblo, 
que pretende convertirlo en el más 
importante del Oriente.

El Programa de gobierno

Sobre el Programa de Gobierno que 
presentó en la Registraduría, 
Valderrama indica que, más que unos 
proyectos de obras, de infraestructura, 
tiene un propósito, una meta, una 
visión: que el municipio de El Peñol sea 

próspero. “Nos pasa una riqueza 
inmensa por nuestras calles todos los 
días, pero en El Peñol hay mucha 
pobreza. Durante años hemos visto 
pasar el turismo y yo les propongo a los 
peñolenses que detonemos nuestra 
capacidad de emprendimiento, 
aprovechar la capacidad que tenemos, 
son 15.000 turistas que vienen cada 
semana y tenemos que aprovecharlos 
para generar riqueza para nuestra 
gente”.

Insiste en que en El Peñol no pueden 
seguir dando la espalda al turismo, que 
es el principal potencial, pero sin 
descuidar a los campesinos. “A 
nuestros campesinos tenemos que 
devolverle la dignidad, hoy 
representada en un símbolo muy 
importante, que es devolverles la plaza 
de mercado para que vuelvan al 
parque. El parque del municipio de El 
Peñol y el parque de cientos de 
municipios de Colombia, le quitaron los 

campesinos, hay que devolver los 
campesinos a los parques, a través de 
la comercialización de sus productos. 
Esa es nuestra visión, que la gente viva 
mucho mejor, que prospere, que los 
niños, los jóvenes, los adultos, se 
sientan incluidos en esa misma acción”.

Teniendo en cuenta que fue Director de 
entidades supramunicipales de la zona 
Embalses, el candidato a la Alcaldía de 
El Peñol sostiene que hay mucho 
trabajo por hacer en la región. 
“Queremos ser líderes en el Oriente 
porque tenemos la experiencia, 
sabemos que el trabajo regional 
articulado de los Alcaldes, da frutos 
muy importantes. El trabajo de la 
prospectiva regional, tendrá que darse 
en articulación de los esquemas 
asociativos que existen, pero también 
con las comunidades, porque el 
desarrollo no puede pensarse sin la 
gente”, precisó Valderrama.
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Integrar al Oriente en un esquema de 
planificación: Eugenio Prieto

Eugenio Prieto Soto, candidato a la 
Gobernación de Antioquia por el 
Partido Liberal, manifestó que, 
llegando a ser electo gobernador, 
propone integrar al Oriente alrededor 
de un esquema de planificación 
territorial, para que no se desperdicie 
toda la capacidad y potencialidad que 
tiene la región.

El candidato precisó que ese 
esquema de planificación es 
necesario “para que podamos tener 
un sistema de transporte masivo en el 
triángulo de la innovación, entre 
Marinilla, Guarne y El Retiro, que 
podamos tener el cable aéreo entre 
Medellín y el aeropuerto, que 
podamos lograr que éste se integre a 
todos los municipios en un esquema 
asociativo territorial y no solamente 
como un proyecto”.

Resaltó además, para que otros 
proyectos de movilidad subregional 
avancen, “que podamos tener el 
circuito de los Embalses por 
concesión, que podamos mejorar las 
vías de los campesinos con placa 
huella y en convites con las acciones 
comunales, pero al mismo tiempo, 
que garanticemos la seguridad en el 
territorio, con tecnología y con la 
convivencia, que sigamos 

estimulando lo que este Oriente ha 
sido capaz de hacer, de dialogar, de 
tener esa capacidad de resiliencia 
para recuperarse de ese flagelo, de 
ese conflicto armado que nos ha 
golpeado tanto”.

Añade que “yo creo que este Oriente 
es un ejemplo de capacidad para 
Antioquia, para Colombia y para el 
mundo y por eso hay que 
acompañarlo en esa ruta de la 
productividad, la competitividad con 
sostenibilidad, las oportunidades y la 
seguridad”.

Trayectoria y experiencia 

Prieto Soto tiene una trayectoria de 
más de 30 años en el sector público, 
como funcionario del gobierno 
departamental, gerente del IDEA, 
director del Área Metropolitana del 
Valle de Aburrá, como diputado de la 
Asamblea y congresista, entre otros. 

Se inscribió como candidato a la 
gobernación por el Grupo Significativo 
de Ciudadanos “Una Antioquia viva”, 
que le permitió recoger más de 
150.000 firmas y por el Partido 
Liberal, al que ha pertenecido siempre 
y ahora cuenta con el 
acompañamiento de diferentes 
sectores políticos, sociales, 
económicos y culturales, “para que la 
propuesta sea integradora de esos 
sectores y sacar adelante el 
departamento, en un renacer que 
necesita reencontrar su liderazgo en 
Colombia y América Latina”. Ha 
mostrado su disposición de hacer 
alianzas con otros candidatos, sobre 
la base de una propuesta 
programática, comparando los 
programas de gobierno que se 

radicaron en la registraduría, para 
encontrar propósitos comunes y 
espera que en septiembre haya una 
definición sobre el particular.

Recordó el aspirante que siempre ha 
trabajado por la autonomía regional, 
pero el 80 % de los municipios de 
Antioquia son de categoría sexta y 
dependen mucho de las 
transferencias de la nación para 
subsistir, lo que hace complejo lograr 
la autonomía. “Necesitamos integrar 
estos territorios, los alcaldes solo se 
juntan cuando se encuentran en la 
gobernación o en algún evento. 
Deben sentarse a programar 
encuentros institucionales sobre los 
territorios, para conversar sobre las 
problemáticas comunes y presentar 
proyectos de región al departamento 
y a la nación”.

Recordó que el Planeo, Plan 
Estratégico del Oriente antioqueño 
(2008-2009) fue una conversación 
desde la base de la sociedad, donde 
se pusieron de acuerdo todos los 
sectores, pero el proyecto se 
abandonó con el cambio de gobierno 
y hay que retomarlo.

Proyecto de gobierno

Al referirse a los proyectos que tiene 
para el Oriente, precisó sobre la 
ampliación a doble calzada de la 
autopista Medellín – Bogotá, que hay 
que revisarla con el gobierno nacional 
e involucrar el sector privado, para 
que se haga por concesión. Afirmó 
que hay que hacer el circuito de los 
Embalses, que no se puede dar más 
tiempo, para lo cual hay que hacer el 
cierre financiero con la empresa 
privada, con el acompañamiento del 

gobierno departamental.

Habló de impulsar la construcción de 
la segunda pista del Aeropuerto José 
María Córdova ante el crecimiento 
enorme de las operaciones y 
promocionarlo internacionalmente 
como una terminal aérea de cielos 
abiertos. “Este territorio tiene una 
enorme posibilidad de desarrollo 
urbano, si integramos, no solo la 
ciudad aeroportuaria, sino el triángulo 
de la innovación, la construcción del 
malecón del Río Negro y el Río Nare, 
todo lo referente a la agroindustria e 
identificar los proyectos articuladores 
que necesita el Oriente antioqueño. 
Tengo la confianza de que este 
territorio va a tener la capacidad de 
conversar y definir sobre los 
proyectos que son más detonantes 
para la región”, afirmó el candidato 
Prieto Soto.

El candidato a la gobernación 
manifestó que su candidatura es de 
ideas liberales, “son de pluralismo y 
de integración, con dos principios 
fundamentales: Uno, el buen 
gobierno, que planifica, que integra, 
que tiene metas y objetivos, que rinde 
cuentas públicas, que es transparente 
en el manejo de los recursos, y, 
segundo, la sociedad participante, 
que integra los sectores en diálogo y 
conversación, sin excluir, sin maltratar, 
sin generar odios y divisiones y, por el 
contrario, logrando acuerdos de 
corto, mediano y largo plazo para ese 
desarrollo sostenible, incluyente y 
equitativo”.
Frente a la inseguridad que se está 
incrementando en el Oriente y en todo 
el departamento, el candidato dijo que 
hay que enfrentarla con autoridad, 
con carácter y con tecnología.
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y en las próximas semanas se 
organizarán encuentros en los 
municipios con los aspirantes a las 
alcaldías.

Precisó que después de las 
elecciones del próximo 29 de octubre, 
se recogerán las conclusiones de lo 
que fue todo el proceso. Esta 
propuesta de la institucionalidad, 
también está acompañada por los 
medios de comunicación de la 
subregión.

DEBATE PÚBLICOAgosto de 2023Síguenos 6

Para ver el debate 
completo, en el 
canal de Youtube de 
Safari Estación 
Oriente escanee el 
código QR

Balance positivo deja el foro con 
candidatos a la gobernación

El foro con los candidatos a la 
Gobernación de Antioquia promovido 
por 14 organizaciones del Oriente 
antioqueño, deja un balance positivo, 
pues estuvieron nueve de los 11 
aspirantes a dirigir los destinos del 
departamento y porque se demostró 
que en el Oriente hay voluntad para 
trabajar juntos por el desarrollo de la 
región.

El moderador y también director de la 
Fundación Solidaria del Oriente, 
Fusoan, Luis Fernando Calle Viana, 
expresó que “son 14 instituciones que 
representan las fuerzas vivas del 
Oriente antioqueño, las agremiaciones 
del sector económico, cooperativo, 

las cajas de compensación familiar, 
entre otras, que programaron este 
evento para conocer las propuestas 
de los aspirantes a gobernar el 
departamento y también para 
conocerlos como personas, sus 
valores, sus cualidades, sus 
conocimientos”.

Dice que al final dejan dos 
conclusiones: una, lo que están 
proponiendo los candidatos, y dos, 
que el Oriente le manda un mensaje 
para quien quede como gobernador y 
es que esta región, en medio de las 
diferencias, que las tenemos, somos 
capaces de trabajar juntos. El sector 
privado, el sector comunitario, el 
sector social y el sector cooperativo”. 
Agregó que se juntaron y habilitaron 
este espacio de diálogo, y le 
mostraron a los candidatos que aquí 
hay una región organizada, con la que 

pueden trabajar y desarrollar el 
territorio.

Carmen Judith Valencia, experiencia 
para La Unión

Anunció Calle Viana que en las redes 
sociales quedan los videos con todas 
las intervenciones, como testigo de lo 
dicho y sus compromisos, y lo que 
sigue es avanzar con la campaña 
“Vota consciente, vota informado”, la 
cual es impulsada por las 
organizaciones promotoras del foro 
con los candidatos a la gobernación, 

Para impulsar su candidatura a la 
alcaldía, hay una coalición denominada 
“La Unión somos todos”, integrada por 
el Partido Liberal, que dio el aval 
principal, AICO y el Grupo Significativo 
de Ciudadanos “La Unión con futuro”. 
Estos tres sectores políticos tienen 
listas de candidatos al Concejo, “de 
manera que hay una diversidad de 
personas que creen y apoyan esta 
candidatura”, dice Carmen Judith 
Valencia Moreno.

Precisa sobre su propuesta que, “el 
panorama político de La Unión se 
dinamiza, ven en esta mujer una gran 
oportunidad, los hombres han 
gobernado el municipio durante 112 
años, pero llegó el momento de que 
una mujer coloque el punto del cambio, 
con trayectoria, con experiencia, con 
esas ganas de trabajar por el 
municipio”. 

Carmen Judith tiene amplia experiencia, 
pues ha trabajado como gerente de 
entidades financieras y en el sector 
público se ha desempeñado durante 
más de 20 años como secretaria de 
Desarrollo de la Comunidad, gerente de 
la Empresa de Servicios Públicos de La 
Unión, en tres ocasiones, según dice 
“aportándole al equipamiento y al 
desarrollo ambiental del municipio.” 
Adicionalmente, en el sector privado, ha 
dirigido varios negocios en el área 
agropecuaria.

Es tecnóloga en Gestión de Negocios, 
administradora de Empresas, 
especialista en Gestión Empresarial y 
cuenta con 10 diplomados en las áreas 
del saber de la administración pública, 
como es control interno, recursos 
humanos, contratación pública, 
mujeres, juventud. Es enfática en que, 
presenta una hoja de vida “con una 
gran trayectoria y adicionalmente, un 
perfil social que la ubica como una de 
las mejores opciones para administrar 
el municipio de La Unión”.

La candidata a la alcaldía de La Unión 
dice que es reconocida en esta 
localidad por liderar la organización de 
las tradicionales Fiestas de la Papa en 
nueve versiones, y por estar al frente de 
proyectos de vivienda como el barrio 
Serranías El Edén, donde se 
beneficiaron a 70 familias.

Su programa de gobierno

Anuncia la candidata que dentro del 
programa de gobierno “La Unión 
somos todos”, el cual fue construido 
con la participación de más de 3.000 
ciudadanos del municipio. La propuesta 
se centra en tres ejes: “Lo primero que 
pide la comunidad es seguridad. La 
segunda es salud mental, cultura, 
deporte y recreación; y la tercera es 
infraestructura, vías y vivienda. Dice que 
una de las problemáticas de La Unión 
es el crecimiento y las deficientes vías 
de comunicación hacia las veredas, 
porque el 80 % de la población vive en 
la zona rural, ya que es un municipio 
con vocación agropecuaria, entonces la 
gente reclama unas vías de acceso en 
buenas condiciones, lo mismo que la 
malla vial urbana.

Al respecto, informa que está diseñado 
un plan maestro de acueducto y 
alcantarillado, el cual irá de la mano con 
un programa de mejoramiento de las 
calles de la zona urbana. En lo social, 
afirma que va a trabajar por la mujer, por 
la niñez, que le va a dar un gran 
protagonismo a los campesinos, a las 
personas de la tercera edad, a quienes 
tienen alguna discapacidad. “La idea es 
que el municipio tenga un desarrollo 
social y de infraestructura, de la mano 
de un buen gobierno”.

Consultada sobre el estado de las vías 
terciarias, dijo que los campesinos 
reclaman convenios 
interadministrativos con las juntas de 
acción comunal para hacerle un 
mejoramiento y mantenimiento 
permanente y en ese sentido piensa 
aumentar la maquinaria amarilla que 
tiene el municipio, para que esas vías 
traigan desarrollo, que es lo que piden 
las personas del campo para 
transportar lo que producen. “Le vamos 
a dar duro al trabajo de vías en La 
Unión”, enfatiza la candidata a la 
alcaldía. También está incluida en la 
propuesta de gobierno el trabajo de 
región. “Nosotros necesitamos que 
nuestro municipio sea cercano a los 
demás municipios del Altiplano y de la 
región, entonces nos vamos a juntar 
con todos los municipios del Oriente 
antioqueño, para ser cercanos y para 
gestionar entre todos”, precisa Carmen 
Judith.

Carmen Judith se propone presentar un 
proyecto de acuerdo al Concejo 
municipal para ofrecer incentivos 
tributarios para las empresas que se 
asienten en el territorio y generen 
empleo y dinamicen la economía local, 
lo cual traerá más desarrollo al 
municipio.
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Luis Ernesto Castaño Castaño 
inscribió su candidatura con el aval del 
Partido Ecologista Colombiano, aunque 
promovió la recolección de firmas a 
través del Movimiento Creamos, con el 
eslogan “Por un Rionegro humano, 
educado y solidario”, tal como lo había 
hecho hace cuatro años, cuando se 
inscribió por el Movimiento Significativo 
de Ciudadanos. Ha liderado procesos 
educativos desde hace más de 30 
años.

Mauricio Rendón González inscribió 
su candidatura con el aval del Partido 
ADA y líder del Movimiento Significativo 
de Ciudadanos Ahora Sí. Ha sido 
concejal de la ciudad en dos 
oportunidades, en el 2006 fue 
Presidente de la corporación y en las 
elecciones de 2019 fue candidato a la 
alcaldía, obteniendo 8.156 votos. Es 
administrador público, especialista en 
Gerencia Social.

Óscar Arias Bedoya se inscribió 
como candidato a la alcaldía con el aval 
del Movimiento Alternativo Indígena y 
Social, MAIS, por el cual es concejal de 
la ciudad y también estuvo en la 
corporación durante el período 2016 – 
2019. En el año 2020 fue elegido como 
el Concejal destacado. Durante más de 
20 años ha liderado el movimiento 
“Hilando Sueños”, a través del cual ha 
hecho labor social y comunitaria en 
Rionegro. 

Ricardo Nieto Rizo, abogado y 
empresario, fue concejal de Rionegro 
durante el período 2016 – 2019. Está 
avalado por el Partido En Marcha, 
además de haber conseguido el 
reconocimiento por parte de la 
Registraduría del número mínimo de 
firmas por el Grupo Significativo de 
Ciudadanos “Vamos por ti Rionegro”. El 
candidato inscribió su programa de 
gobierno “En Rionegro sí hay opción”.  

Para descargar el 
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Voto consciente, voto informado 
Programas de gobierno de los candidatos a la Alcaldía de Rionegro
Rionegro es el único municipio de primera 
categoría en la subregión. El presupuesto 
para la presente vigencia quedó aforado en 
626.925 millones de pesos, con un 
crecimiento del 11 % con respecto al de 
2022, que fue de 447.000 millones, una 
diferencia aproximada a los 180.000 
millones de pesos.

El crecimiento urbanístico, industrial y 
comercial que tiene la ciudad -lo cual 
significa más contribuyentes cada año-, 
podría hacer que los presupuestos para los 
próximos cuatro años crezcan a un 
promedio anual de 200.000 millones de 
pesos. Se estima que para el último año de 
la próxima administración, en el 2027, el 
presupuesto de Rionegro superaría el billón 
de pesos.

¿A qué se comprometieron los 
candidatos?

Las propuestas para gobernar este 
municipio los próximos cuatro años, dan 
cuenta de las bases del futuro plan de 
desarrollo municipal. Es, como estipula la 
ley, la hoja de ruta para el eventual gobierno 
y también el medidor para evaluar el 
desempeño y en algunas para promover 
una revocatoria del mandato ante su 
incumplimiento. El presupuesto debería 
prever las inversiones y ejecución según el 
estimado de ingresos para el cuatrienio.

En un ejercicio democrático, 
presentamos a cada uno de los 
candidatos -en orden alfabético- y el 
código QR al programa de gobierno 
radicado en la Registraduría, el cual los 
obliga frente al elector. Promovemos un 
voto consciente e informado, la 
decisión de acudir a las urnas el 29 de 
octubre es suya, elija bien.

Fernando “Tola” Valencia Vallejo, es 
abogado, fue candidato a la alcaldía 
hace cuatro años y obtuvo la segunda 
votación, lo que le dio derecho a ocupar 
una curul en el Concejo, de donde se 
retiró el año pasado para liderar el 
Grupo Significativo de Ciudadanos 
“Primero la Gente”. Ha sido concejal 
durante tres períodos. Cuenta con los 
coavales de los partidos Cambio 
Radical, Alianza Verde, Nuevo 
Liberalismo, Colombia Renaciente, 
Dignidad y Compromiso y Alianza 
Social Independiente.

Jorge Humberto Rivas Urrea, 
médico de la Universidad de Antioquia e 
ingeniero de Minas y Metalurgia de la 
Universidad Nacional de Colombia, se 
ha desempeñado como gerente de 
Aguas de Rionegro y secretario de 
Hábitat y de Salud e Inclusión Social. Es 
el candidato por la alianza “Rionegro 
nos une” y tiene el respaldo de los 
partidos Centro Democrático, de la U, 
Conservador, Salvación Nacional, Aico, 
Colombia Justa y Libre y Creemos.

Juan Carlos Vargas inscribió su 
candidatura a la alcaldía por el Partido 
Verde Oxígeno, con el eslogan 
“Rionegro en tus manos” y señala que 
le preocupa la economía de las familias 
y que la ciudad se debe administrar con 
profesionalismo, compromiso y visión. 
Se enorgullece al contar que desde 
muy niño comenzó a trabajar en 
diversos oficios porque ha sido una 
persona emprendedora.
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